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ЛУЧШИЕ ЛЮДИ ФЕРМ
Мастер машинного доения 

Валентина Петровна Зиновьева 
работает на ферме централь
ного от1^ления опытно ■ про
изводственного хозяйства На- 
рымской государственной се
лекционной станции в подряд
ном звене, возглавляемом Г. П. 
Бачуи. На протяжении всей 
одиннадцатой пятилетки ато 
звено удерживает первое мес
то в соревновании животиово-
§ов Колпашевсиого района.

алеитина Петровна трудится 
дояркой уже восемь лет и на
копила немалый опыт. Это по
могает ей добиваться высоких 
и стабильных результатов.. 
Портрет В. П. Зиновьевой по
мещен на Доске почета ОПХ.

НА СНИМКЕ: доярка В. П.
Зиновьева.

Фото И. Волкова.
Колпашевский район.

НАДОИ НЕ ПО КОРМАМ
По данным на 3 декабря, 

суточная продуктивность 
дойного стада в районах со 
ставила в килограммах (пер
вая колонка —  в прошлом 
году, вторая —  в нынеш 
нем):

Томский 5,8 5,5
Чаинекий 4,7 4,7
Молчановсиий 4,5 4,6
Первомайский 4,7 4,6
Колпашевский 4,3 4А
Шегарский 4Д 4,3
Аеиновеиий 4А 4Д
Верхнекетсний ЗД 4,1
Баичарский 4Д 4
Кривошеинсиий 4,5 4
Александровский 4 3,8
Кожевниковсиий 4,3 3,8
Зырянский 4,3 3,7
Каргасоксиий ЗА 3,6
Парабельскнй 3,2 ЗА
Тегульдатсний 2,3 ЗА

ПО ОБЛАСТИ 4,5 4,3
Только ли морозы винова

ты  в том, что после ноябрь
ского «равновесия» в надоях 
начало декабря ознаменова
лось резким спадом? Ответ 
на этот вопрос содерж ится в 
самой сводке. Ясно, напри
мер, что в Верхнекетском, 
Каргасокском, М олчанов- 
ском, Ш егарском, Пара- 
бельском, Колпашевском и 
Тегульдетском районах мо
розы  были нисколько не 
мягче, чем, скажем, в К о- 
ж евниковском или Томском. 
Однако, если животноводы 
первой группы районов и в 
трудных условиях обеспечи

ли прибавку, то «юж ане» 
сильно подкачали и сдали 
свои позиции. Особенно тре
вож но отставание на зы рян
ских и кожевниковских 
фермах —  минус полкило
грамма и больше. А  ведь в 
том и другом районах не ис
пы ты вают недостатка в кор
мах.

Беспокоит такой факт: в 
области простаивает 44 кор
моцеха. Не спешат запус
кать эти агрегаты в том ж е 
К ожевниковском, а такж е 
Асиновском и Первомай
ском районах. Медленно на
чинают в _ хозяйствах и 
заготовку хвойной муки.

В рационе —
х в о я

в  этом году ж ивотно
воды Беловодовской фер
мы колхоза имени 
К. М аркса Зырянского 
района работают п о  м е- 
тбду бригадного подряда. 
И  результаты заметно 
улучшились. За год про
дуктивность каждой ко
ровы повысится более 
чем на триста килограм
мов молока. Сейчас сред
несуточные надои на од
ну корову в среднем по 
ферме на двести граммов 
выш е прошлогодних.

Благодаря четкой рабо
те кормоцеха все корма 
животным подаются толь
ко в приготовленном ви
де. А  в эти дни в рацио
не ж ивотны х появилась 
хвойная мука —  ценная 
витаминная добавка, к о
торая способствует повы 
ш ению продуктивности 
коров.

В. ЯКОВЛЕВ.

Брйгадный 
подряд на ферме

Сейчас мы, животноводы 
Ц ыгановской фермы, пере
живаем трудное время. Глав, 
ные разочарования связа
ны с бригадной формой ор
ганизации труда, как это ни 
странно звучит. Х отя, если 
брать районный уровень, мы 
постоянно в числе лучш их: 
каждый год надаиваем от 
коровы  почти по три ты ся 
чи килограммов молока. 
Вот и сейчас получаем еж е
суточно свы ш е 5 килограм
мов. Казалось бы, о  чем го
ревать? Но м ы -то знаем, что 
мож ем работать лучше. Од
на доярка надаивает более 
трех ты сяч килограммов, а 
другая — едва две тысячи. 
В чем ж е дело?

Не сумели мы тщат^ельно 
подготовиться к  переходу 
на коллективную ф орм у ра
боты . О преимущ ествах 
бригадного подряда были 
наслышаны и начитаны не
мало, верили в прогрессив
ность нового метода. Каза-

Учимся на ошибках
лось, что  все пойдет своим 
чередом, стоит только внед
рить подряд. А  оказалось, 
что  общ ие знания надо еще 
умело, творчески применять 
в конкретны х условиях. Не 
создали мы  атмосферы това
рищ еской взаимопомЬЩи, 
взаимовыручки и требова
тельности. Надо бы ло пора
ботать с каждым челове-. 
ком, особенно со  звеньевы
ми, чтобы  они стали пер
выми моими помощ никами 
и заводилами в своих кол
лективах. У  нас ж е так не 
получилось, чтобы  каждый 
работал от  всей души, без 
оглядки на соседей. Звень
евые боялись сделать заме
чание нерадивому, испор
тить с кем-либо отношения. 
Порочная «семейственность».

М ы  обезличили результа
ты  работы, этим самым 
ударили по интересам пере
довы х работников. Не нала
дили взаимного спроса меж 
ду самими рядовыми ж ивот

новодами, а как бы  извне 
навязали им коллективную 
ответственность. Понадея
лись на звеньевых, что 
они отнесутся к своим обя
занностям принципиально, 
будут все учитывать и кон
тролировать. Но учет велся 
поверхностно, учитывалось 
только, пришел человек на 
работу или нет. А  вот как 
он соблюдает правила дое
ния коров, сберегает ли 
животных?..

Результаты от такого 
внедрения, конечно, обеску
ражили, но отступать мы не 
намерены. Работать по бри
гадному подряду будем. Но 
ошибки многому научили. 
Знаем, как не надо делать. 
Теперь подобрались у  нас 
хорошие, ответственные зве
ньевые —  Н. И. Наливайко 
и И. Н. Григиян. Вокруг 
них мож но создавать акти
вы звеньев. Да и сама я 
пригляделась, вижу: есть из

кого создать совет фермы. В 
колхозе специалисты у со 
верш енствуют условия КТУ, 
чтобы  применять их с  наи
большей выгодой в наших 
условиях. Будем учитывать 
вклад каж дого в конечный 
результат. Радует, что тех 
ник-осеменатор А. Д. Гера
симова неплохо поставила 
работу по воспроизводству 
стада, добросовестны и ма
ш инисты кОрмоцеХа во гла
ве с В. М. Кимстачем.

V  нас хорош ая кормовая 
база, неплохое стадо. У ком
плектован коллектив. Т е
перь зависит от  нас, как 
смож ем перестроиться. У ве
рена, что будем использо
вать бригадный подряд с 
максимальной эфф ективно
стью.

Т. АНДРИЯНОВА, 
заведующ ая Цыганов
ской фермой колхоза 

«Сибиряк».
Зырянский район.

Почему промолчали доярки
М ы подоспели вовремя. 

Очередной «день ж ивотно
вода» на М айковской ферме 
только что начался, в цент
ре общ ественно -  политиче
ской работы было уютно. На 
стенах висело все, что поло
жено: «Экран соревнова
ния», обязательства, распо
рядок дня... Бригадир ф ер
мы М ихаил Владимирович 
Петлин, высокий, крепкий 
человек в старом ватнике, 
стоял у  стола с бумаж кой в 
руке. Но по всему было 
видно, что не хотелось на
чинать ему отчет за неделю 
с «цифири», —  было ж ела
ние откровенно высказать 
наболевшее на душе.

—  М ороз нас проморозил, 
— самокритично признался 
бригадир. — Щ ели и дыры 
законопатить нечем. Даже 
пленки нет. Калорифер в 
телятнике не греет, а гонит 
холодный воздух. Скотники 
забывают закрывать после 
себя ворота. Корма не взве
шиваются, сена одна скир- 
денка осталась. А  ведь н е
давно 18 тонн привезли. С о
лому нам тож е не возят. П о
ля-то давно промерзли, в 
чем дело?

Бригадир вспомнил о б у 
мажке, разжал кулак и на
звал надои. Первый гурт за 
минувш ую неделю дал на 
корову по 35, второй —  по 
30 ки)юграммов. П о ферме, на 
круг, выш ло по 4,4 килограм
ма молока на корову в сутки. 
Ругать или хвалить? М есяц 
назад, в октябре, от  прош ло
го года отставали на кило
грамм, а вот в  ноябре спад 
сократился в пять раз. Но 
результат по району все 
равно один из последних. 
Зато хорош а ж ирность м о
лока — 4,1 процента. Tfyr 
первое место безоговорочно.

Перед командировкой в 
М айково я выписал в блок
нот данные о работе здеш 
них доярок в ноябре за п я ть  
последних лет. 1980 год — 
минус 400, 1981-й —  минус 
100 граммов, последующие 
два года ферма сработала 
«по нулям», а в этом году 
опять минус. (Данные были 
из второй половины ноября). 
Получается, что ферма по
пала в заколдованный круг, 
никак не мож ет коллектив 
подняться до 5, не говоря 
уж е о б килограммах моло
ка на корову.

На М айковской ф ерме я 
бывал десятки раз, в разное 
вре.мя года. И всегда раз
говор шел о недостатках. А  
они не устранялись. В этом 
ноябре к застарелым поме
хам  прибавились новые. Ес
ли раньше плохо было с 
дисциплиной, то сейчас — с 
кадрами: ш тат доярок напо
ловину обновился. На ферму 
пришли такие, что  коров 
видели только в кино да в 
гостях у  сельских родствен
ников. Отличная доярка 
Е. С. Верушкина тепепь на 
пенсии. Партгрупорг фермы, 
руководитель подрядного 
звена Н. М. Симакова ушла 
в длительный отпуск по се
мейным обстоятельствам.

И сейчас лучшей доярке 
фермы  Г. И. Самодуровой 
не с кем по сути дела со 
ревноваться. А  надой у нее 
—  не менее 7 килограммов 
молока от  коровы  в сутки. 
Одно время Галина И ванов
на подумывала даже уехать 
из деревни. Просила ж ен
щ ина переложить в ее доме 
печь да починить крыльцо. 
К кому только не обращ а
лась, «всем  надоела»... А  тут 
ещ е дочь с внучкой при
ехала жить: зять по

гиб при исполнении служ еб
ны х обязанностей... Совсем 
стало невмоготу. Помню, 
минувш им летом подошел я 
к Галине Ивановне во время 
вечерней дойки спросить, 
как идут дела. У  нее слезы 
из глаз, про развалившееся 
крыльцо заговорила. Обра
тился я к М. В. Петлину, а 
он грустно сказал: «У  меня 
у  самого дом ремонта за
ж дался». П риш лось район
ной газете вмеш аться. Печь 
и крыльцо доярке-трехты - 
сячнице починили, наконец.

М ало заботы проявляют 
руководители отделения и 
совхоза «М олчановский» об 
условиях жизни майковскИх 
ж ивотноводов. Если деревня 
считается «неперспектив
ной», тогда зачем было 
строить новый кормоцех? 
Он до 13 ноября этого года 
бездействовал. Единствен
ный в М олчановском райо
не кормоцех-иждивенец. 
А  в чем дело? Калорифер в 
кормоцехе есть, но его не 
подключают, поэтому хол од , 
но работать машинисту и 
операторам.

Кладовщ ик-ф ураж ир В. В. 
Хиж нова переложила свои 
обязанности на скотников. 
Сколько взяли соломы  или 
сена, столько и ладно. Весов 
несколько, но все не работа
ют. Солома тож е не подво
зилась до конца первой п о
ловины ноября.

Легче легкого обвинить во 
всем  бригадира фермы. О н и  
швец, и жнец, и на дуде иг
рец: замещ ает управляющ е
го, зоотехника, ветврача, за
нят вечно бумажными 
справками, отчетами и т. п. 
Словом, один крутится. 
А  меж ду тем совхоз
ная контора главными 
специалистами укомплек

тована полностью. До М ай
кова—рукой подать, но едут 
«ответственные работники» 
туда, где получше дела,—в 
Соколовку, в Гришино или 
на ферму центрального от
деления. П оэтому с осени 
целая группа стары х коров 
и первотелок в М айкове не 
прошла витаминизацию, не 
проводились контрольные 
дойки, нет контроля за ра- 
стелом и запуском коров.

Председатель профкома 
совхоза «М олчановский» 
А. Г. Якутии —  человек 
внимательный, аккуратный. 
Как раз он -то  на М айков
ской ф ерме бы вает часто, 
вы ступает перед ж ивотново
дами доходчиво, обстоятель
но. Ж алобы и просьбы лю 
дей записывает в блокнот. 
Вот и сегодня доярки заго
ворили о меховы х или ват
ны х безрукавках, о  полу
ш убках: морозы все-таки
крепкие нынче и ’ начались 
рано даж е для нашей север
ной зоны. Привезли бы  к 
следующ ему «дню ж ивотно
вода» на ф ерм у две-три 
безрукавки, это уж е была бы 
конкретная помощь.

— Сейчас не сорок ш е
стой год, — сказал мне с 
горечью бригадир. — Мне 
тогда было четырнадцать лет, 
я старшим коню хом  рабо
тал, в ватнике бегал. И 
сейчас тож е в ватнике. 
Смотрите, в чем доярки се 
годня пришли; кто в паль- 
тушке, кто в кацавейке. 
Простудится какая —  беда.

Завершился «день ж ивот
новода» новым заданием 
для доярок на неделю: до
бавить каждой , к достигну
тому уровню надоев не ме
нее двух килограммов м о
лока от  коровы. Ч то это 
даст? Вы ход «по нулям», то

есть опять четыре с деся
тыми.

К сожалению, ни одна из 
доярок так и не выступила. 
Разговор о неиспользован
ны х резервах вели в основ
ном два человека — брига
дир и проф сою зный руково
дитель. А  коллектив —  глав
ный хозяин и ответчик за 
все дела на ферме — отмол
чался.

Значит, мороз виноват? Он 
всепроникающ е прошел 
сквозь щели коровников и 
телятника, заглянул в  кор
моцех с заиндевевшими в о 
ротами, облил негодующ им 
дыханием весовые установ
ки, покрыл пеплом скорбно
го удивления скирды соло
мы на полях и заставил у с 
корить шаг беж авш ую  с 
фррмы куда-то фуражира 
В. В. Х иж нову —  в тот са
мый час, когда начинался 
«день животновода»,,.

Парадокс, да и только! М е
ханизаторы М айковского от 
деления вырастили и собра
ли хорош ий урожай кормо
вы х и зерновых культур. 
Одного только силоса заго
товлено на полторы зимов
ки. А  ферма постоянно х о 
дит в отстающ их. Не стыд
но ли коммунистам отде
ления и главным специали
стам совхоза годами ми
риться с таким вопиющ им 
фактом разрыва меж ду со 
лидными успехами хлёВоро- 
бов, кормозаготовителей и 
плачевными делами в ж и
вотноводстве? И не потому 
ли промолчали дЬярки, что 
тож е смирились с участью 
отстаю щ их, уж е не верят в 
добрые перемены?

А . ВОРОБЬЕВ, 
наш нешт. корр.

д. Майково, Молчановский
район.

ИДЕТ СВЕРХПЛАНОВАЯ 
i  П Р О Д У К Ц И Я

Коллектив Томской карандашной фабрики успешно
справился с заданием одиннадцати месяцев по реализа
ции готовой продукции. Сверх плава с начала года про
изведено карандашей, карандашной дощ ечки, других из
делий на сум м у более 2Q0 ты сяч рублей. В  немалой сте
пени успех дела связан с ш ироко развернувшимся на 
предприятии социалистическим соревнованием под деви
зом; «40-летию П обеды —  40 ударных вахт».

В трудовом соперничестве 
лидируют коллективы цеха 
Лк 5 (начальник Г. В. И ваш - 
ко), цеха дощ ечки Лк 3 (на
чальник В. А . Котов) и цеха 
лесопиления Лк 2 (началь
ник В. М. Зевякин), Среди 
бригад впереди коллективы, 
руководимые А. Д. Беспало
вым из пятого цеха и А. М. 
Зайцевой-т-из седьмого. И то
ги юбилейного соревнования 
подводятся еженедельно и 
становятся ш ироко извест
ными на фабрике. И нфор

мацию о победителях м ож 
но увидеть на специальных 
стендах, о  них рассказыва
ется по местной радиосети; 
В чеСть передовых коллек
тивов радиоузел транслиру
ет популярные песни.

На фабрике с энтузиазмом 
отнеслись к призыву Кон
стантина Устиновича Ч ер
ненко отработать в  следую
щ ем году два дня на сэко
номленных ресурсах. Б орь
ба за экономию и береж 
ливость ведется у  нас уж е

гНА ФИНИШЕ ГОДА <

давно. Фабрика перевыпол
няет задание по коэф фици
енту использования ценной 
кедровой древесины.

Сейчас у  нас проводится 
эксперимент по использова
нию в производстве кедро
вой дощ ечки третьего сорта. 
Раньше она шла в отходы, 
теперь из нее учатся произ
водить продукцию. В брига
дах и цехах рабочие обсуж 
дают, что мож но предпри
нять по дальнейшей эконо
мии всех ресурсов. После 
коллективного обсуждения 
предложения рабочих и ин
женеров будут включены в 
социалистические обязатель
ства на будущий год.

Л. МОЛОКОВА, 
секретарь партбюро Т ом 
ской  карандашной ф аб

рики.

Почерк бригады
Напряженной творческой ж изнью ж ивет комсомоль

ско-молодеж ная бригада Зои Кравцовой. Коллектив осва
ивает новую  продукцию —  устройство числового про
граммного управления промыш ленными роботами «К он
тур-1». Создание этих  изделий —  новое слово в отечест
венном приборостроении.

Бригада трудится на кон
вейере. Изготавливают важ 
нейшие части «Контура» — 
блоки питания и стабили
заторы Напряжения. М оло
деж ь равняется на своих 
наставников; Павла Ивано
вича Горбунова, монтажни
ка радиоаппаратуры у  раз
ряда, проработавшего на 
предприятии более двадцати 
лет, слесаря-сборщ ика Клав
дию Ивановну М етаеву, на 
молодьпс, но уж е опы тны х 
рабочих Елену Ш иченкову, 
Елену Ф ахрутдинову и, ко
нечно же, на бригадира. П е
редовые рабочие совсем не
давно участвовали в освое
нии устройств четвертого 
поколения. И, когда цех  
приступил к вы пуску «К он
тура», именно они оказали 
конструкторам больш ую по
мощ ь 3 доведении изделия 
до «рабочего состояния». В 
техническом бюро подразде
ления мне показали кура
торский журнал, в который 
через мастера или техноло
га во время освоения новой 
продукции вносятся предло
жения, Только по одному 
сетевому фильтру, который 
делала бригада, записано их

двенадцать. Рабочие предло. 
жили упростить конструк
цию; з^рать стойки и по- 
другому закрепить резистор, 
В результате внедрения со
кратилось число операций. 
Возросла надежность этого 
узла. Рабочие предложили 
изменить место крепления 
конденсатора. Теперь он у с 
танавливается не на боковой 
стенке каркаса, а на дне. 
Узел стал более удобен при 
изготовлении. Сделали по- 
иному и блок питания. Со
кратилось время на его изго
товление, а значит, выросла 
производительность труда. 
Вот лишь несколько приме
ров технического творчества 
бригады Кравцовой.

Листая кураторский ж ур
нал, виж у четкий почерк 
рабочих: «П рош у уточ
нить...», «Предлагается...». И 
почти везде стоит резолю
ция разработчика; «С заме
чаниями цеха полностью 
согласен».

В цехе Лк 3 много силь
ны х коллективов. Это и 
бригада В. П. Терещенко, и 
бригада Н. В. Сомовой, и мо
лодежный коллектив, кото
рым руководит Любовь Ста

рикова. Но технологи гово
рят о бригаде Кравцовой: 
«Это единственный в цехе 
конвейер, который никогда 
не останавливается, незави
симо от  того, сколько чело
век выш ло на работу».

Высокая взаимозаменяе. 
мость, мастерство помогают 
в трудную минуту. В июле 
коллектив Кравцовой стал 
лучш ей комсомрльско -  м о
лодежной бригадой (эбъеди- 
нения.

Бригада включилась в  со 
ревнование за звание «М о
лодой отличник качества». 
Здесь установилось такое 
правило: каж дый комсом о
лец должен учиться. Алия 
Галлямова, Елена Ш иченко- 
ва и Елена Фахрутдинова 
продолж ают свое образова
ние в политехническом ин
ституте. Марина Хусанова 
учится в училище, а Юрий 
Быков — в школе рабочей 
молодежи. Основная их спе
циальность —  монтажник 
радиоаппаратуры. Но, как 
только новичок овладеет не-, 
обходимым минимумом мон
таж ны х навыков, начинает 
осваивать и смеж ную про
ф ессию  слесаря-сборщ ика. 
Выигрывает дело. Сейчас 
бригада Кравцовой работает 
со значительным опереж е
нием плана.

Т. ХАРЧИ КОВА. 
Производственное объединение 
«Контур».

Л Е С Н О М  Н А Т Л О
« К Р А С Н О Г О  З Н А М Е Н И »

Лесозаготовители! В декабре выйдем на суточнв1й график 
первого квартала!

ЗАДАЧА ДНЯ — выдержать запланированную расстановку 
всех средств производства.

Сегодня на трелевке древесины еж е
дневно не отрабатывается по 80 трак- 
торо-см ев. Вьшоэить лес долж ны 300 
автомобилей, а выходит на трассы  лишь 
230— 240. Н а лесосечные работы до сих 

.пор не направлены 2 ты сячи человек.
РИТМ  ДЕКАБРЯ (в ты с. кубометров): 
надо стрелевать —  677, 
вывезти —  864, 
раскряжевать —  571.
По итогам прошлого месяца лучше 

других поработали Лайский леспромхоз 
(директор А. С. Ю звю к), Асиновский

Л П Х (директор А. И. Конкин), Суйгин- 
ский ОЛК (и. о. директора В. Г. П риту- 
ло).

Х уж е всех  дела в  Аслановском лес
промхозе (директор А . И. П рокопов). У 
предприятия —  огромные долги. Только 
по трелевке он отстал более чем на 20 
ты сяч кубометров! Здесь почти не соз 
дали запасов и плохо трелюют.

СУТОЧНЫ Й ГРАФ И К  ДЕКАБРЯ (в 
тыс. кубометров); 

трелевать -^ 26 , 
вывозить — 28, 
раскряж евывать —  19,7.

Возглавили инженеры
в  декабрь все наши лесо

заготовительные и транс
портные комплексы вступи
ли с  хорош им настроением: 
планы одиннадцати меся
цев выполнены. Работаем 
мы по старой технологии: 
валим бензопилами, , трелю
ем тракторами «ТТ-4», но 
результаты не хуж е, чем в 
других леспромхозах. У  
комплекса А. И. Сарамоти- 
на, в составе которого 23 
человека, обязательство
нынче заготовить 95 ты сяч 
кубометров. За одиннадцать 
месяцев он дал больше пла
на. Высокие показатели у  
В. П. Фоменкова, и особен
но у  комплекса В. Е. У р- 
ванцева. В ноябре он вы 
полнил взятое на год обяза
тельство. Высокая выработ
ка в коллективах П. И. 
АгБнтаева, Н. А. Бондаренко.

План ноября мы выполни
ли по вывозке и по раскря
жевке. А  вот ,в первые дни 
декабря морозы, и особенно 
бураны, не дали нам рабо
тать — люди не смогли до
браться до лесосек. Так про
должалось два дня. Естест
венно, леспромхоз сразу ж е 
выбился из графика. Теперь 
это отставание надо навер
стывать.

Ч то мы практически сде
лали в ответ на обращение 
передовиков? За каждым 
лесопунктом закреплен ин
женерно -  технический ра
ботник, ежедневно анализи
руется работа коллективов, 
что позволяет принимать 
оперативные решения, в о 
время помогать. Составлены 
мероприятия, выполнение

которы х обеспечит комбина
ту ритмичную работу.

В наступающ ем году кол
лективу придется работать в 
более слож ны х условиях — 
в основном в лиственных и 
тем но-хвойны х массивах. 
П отребуется на всех лесо
пунктах внедрять попород- 
ную сортировку древесины.

Коллектив комбината об
судил и принял такие обя
зательства — к дню рож де
ния В. И. Ленина выпол
нить план четы рех, а к 40- 
летию Победы — пяти меся
цев п о  заготовке, вывозке 
леса, производству пилома
териалов. На это и нацелено 
соревнование.

О. КУПРИЯНЕЦ, 
директор Тогурского ле
сопромышленного ком 

бината.
Колпвсиевский район.

СТОЯТ ТРАКТОРЫ
в  минувшем месяце Ц ент

ральный лесопункт Лайско- 
го леспромхоза должен был 
дать 7 тысяч кубометров, а 
заготовил около 9 тысяч. Но 
анализ работы показал, что 
при этом у  коллектива оста
лось много неиспользован
ны х резервов. Победа обес- 
пе)1ена за счет ударной ра
боты  лесозаготовительного 
комплекса С. В. Сысоева. В 
ноябре вместо 3,5 тысячи 
кубометров он заготовил 
больше пяти тысяч. Здесь 
работают по хозрасчетному 
подряду, при оплате труда 
применяют КТ^У. А  вот во 
втором коллективе —  в у к 
рупненной бригаде Ф. А . 
Казанцева—труд организешак

на уровне «вчерашнего дня». 
О хозподряде здесь только 
мечтают. Да и о каком под
ряде мож но говорить, если 
звенья по мере надобности 
забирают отсю да на другие 
участки, а из-за плохой ре
монтной службы тракторы 
простаивают неделями...

Вот что рассказал мастер 
В. П. Чумов:

—  Трактор С. Ф. Лагуно
ва сломался в первых чис
лах месяца. Заклинило дви
гатель. Не работал весь н о 
ябрь. В середине месяца то 
ж е самое случилось с трак
тором Л. П. Гудковского. П о
том  потребовался ремонт 
машине Ф. А . Казанцева. В 
результате весь месяц вм е

сто пяти тракторов лес тре
левали только два-три.

Веда в том, что у ремонт
ников нет даж е сварочного 
агрегата. Он сломался еще 
летом и до си х  пор не вос
становлен. В «Томлеспроме» 
говорят, что ничем не мо
гут помочь. Обещали пере
движ ную  ремонтную мастер
скую . Н о ее тож е пока нет. 
До этого мы пользовались 
стационарным сварочным 
агрегатом на вахтовом уча
стке. Теперь от него мы за 
18 километров. Получается, 
что из-за поломки, на уст
ранение которой ' требуется 
несколько часов, трелевоч
ная техника стоит сутками.

П. ФЕДОРОВ.
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najiTKOM м Сеа«т; после апрельского Пленума

основе отношений- 
о б щи е  з а б о т ы

Дело не 
в амбиции

Начну с двух эпизодов, 
первый из которых буду, на
верное, помнить всю  жизКь, 
а второй, происшедший н е
давно, могла бы  скоро за
быть, если бы  не опасение, 
что мож ет повториться. Вот 
первый.

Когда я только начинала 
работать в исполкоме, при
шла на прием старая ж ен
щина. Приоткрыла дверь в 
кабинет и спрашивает: «Ра
зуться?». Я  сначала ничего 
понять не могла. Думала, 
может, перепутал старый че
ловек, может, в больницу,, 
она шла (там в некоторых 
кабинетах требуют, чтобы  в 
обуви не входили),' а не в 
исполком; Убедила пройти в 
обуви, усадила, стали мы с 
ней говорить о ее деле и 
уж е позднее, по ходу  раз
говора, поняла, почему она 
такой, вроде нелепый, воп 
рос задала. В исполком она 
пришла в первый раз за 
много лет: не было нужды в 
этом. А  с юности осталось 
такое уважение к Совету, 
что она и представить не 
могла, чтобы  войти в поме
щ ение в грязной обуви.

И второй эпизод. Недавно 
позвонила начальнику Ж КО 
одного из заводов. В испол
ком шли жалобы от жиль
цов микрорайона . этого за
вода, надо бы ло срочно при
нять меры, но ди1ректора 
беспокоить не хотелось. Не 
его уровня это был вопрос, 
все мог реш ить начальник 
Ж КО. И что ж е он мне от
ветил на требование . бы ст
рее отреаг^ировать на ж ало

б ы  жильцов? «Бели дирек
тор даст команду —  буду 
делать», Дело не в тоне от
вета. Этот начальник, ком
мунист, наверняка читав
ший и одобривший решения 
апрельского Пленума ЦК 
КПСС, в которы х говорится 
о повышении роли Советов,

запросто отмахнулся от тре
бования председателя и с
полкома районного Совета 
народных депутатов. У  это
го коммуниста уважение к 
Совету не воспитано.

П очему? Не хватает поли
тического понимания, куль
туры ? Очевидно, и это. Но, 
думаю, прежде всего пото
му, что когда-то этому че
ловеку не показал достойно
го примера руководитель, на 
которого он равняется.

Председатели исполкомов 
всегда присутствуют на пле
нумах, районных и город
ских собраниях партийно
хозяйственного актива. Но 
вот партийных работников, 
в том числе первых секре
тарей, не всегда мож но уви
деть на заседаниях испол-^ 
КОМОВ, хотя  они —  тож е 
депутаты. Не всегда прихо
дят на сессии и исполкомы 
заведующие отделами рай
комов, горкома партии, хотя  
обсуж даются порой вопросы, 
очень близкие к их работе. 
То, что отсутствует тот или 
.иной член исполкома, за
метно. Это видит хозяйст
венный руководитель раз, 
другой, третий и постепенно 
проникается сознанием, что 
и сам мож ет так поступать. 
А  его отношение потЬм пе
редается и подчиненным, 
снижая тем самым автори
тет. Совета.

Иной раз беседуеш ь с  ин
структором выш естоящ его 
партийного органа и пора
ж аеш ься повелительным но
там в разговоре с председа
телем исполкома. Ч то ж е 
говорить о тоне разговора с 
заведующими отделами ис
полкома? О тоне мож но (бы
ло в конце концов забыть, 
не в амбиции дело, если бы  
это не отражало стиль ра
боты.

По примеру  
р а й к о м а

Призывая некоторых пар
тийных и хозяйственных ра
ботников задуматься о ста

тусе Совета, об этике своих, 
взаимоотношений с  пред- 

■ ставителями советских орга
нов, беречь авторитет Со
вета народных депутатов, 
я, конечно, отдаю себе от 
чет в том , что преж 
де всего этот авторитет за
висит от нас самих. После 
апрельского Пленума ЦК 
КПСС_  ̂ мы у себя в районе 
настойчиво ищем пути уси 
ления влияния Совета, его 
отделов и подчиненных ор
ганизаций на все ' стороны 
жизни людей. В коллекти
вах и по месту жительства. 
Активно сотрудничаем с ор- 
гаю 1зационным отделом 
районного комитета партии, 
переносим некоторые ф ор
мы партийной работы на 
советскую , с  учетом, конеч
но, нашей специфики. Так, 
например, по типу «дня 
райкома» стали проводить 
«день райисполкома». Что 
это дает нам и коллекти
вам? П режде всего я  бы  
отметила то, что повыш ает
ся компетентность наших ра
ботников и  тех, с  кем 
имеем дело на предприя
тиях. Ведь работают в 
исполкоме люди самы х раз
ны х профессий, как прави
ло, далеких от производст
ва, с которым им теперь 
приходится сталкиваться. 
Вот, к примеру, очередной 
«день райисполкома» наме
чен на гормолзаводе. У ве
рена, многие работники и с
полкома не знают процесса 
этого производства, его труд
ностей. Им необходимо это 
знать. А  наши работни
ки, например, райсобе
са, помогут отделу кадров 
предприятия глубже понять 
суть эксперимента в орга
нах социального обеспече
ния. П роверка и взаимопо
мощ ь —  этот принцип по
ложен и в основу контак
тов других отделов исполко
ма и его подразделений со 
службами завода во время 
«дня райисполкома». Вместе 
с администрацией, партий
ным, проф союзным комите
тами мы смотрим, как вы 
полняются на предприятии

решения исполкома. Важно, 
что в таком мероприятии 
участвует секретарь партко
ма или партбюро. Он будет 
лучш е знать, выполнение 
каких решений Совета на
до взять под партийный 
контроль.

«День райисполкома» — 
лишь одна из тех действен
ны х форм партийной рабо
ты, которые мы стараемся 
перенять и внедрить у\ себя. 
По примеру партийных ор
ганов создаем резерв кад
ров, номенклатуру райис
полкома и т. д. Но вот «об
ратную связь» не часто при
ходится наблюдать. Замети
ла, что некоторые партий
ные работники не знаю т на
ш их форм работы, слабо 
ориентируются в тех  или 
иных вопросах советского 
строительства. Считаю, что 
этому их надо учить. Ведь 
после каж ды х отчетов и 
выборов в партийные коми
теты прихоДнт новые люди. 
Зная наши методы, они смо
гут лучш е нами руководить, 
соверш енствовать стиль 
партийного руководства Со
ветами, воспитывать в себе 
и окруи«ающих партийную 
ответственность за выполне
ние решений, принятых де
путатами.

Взаимодействие
и л и

дублирование?
Недавно в  районном ко

митете партии анализирова
ли, как работают коммуни
сты  в депутатских группах 
по месту жительства. Такой 
контроль необходим. Н о вот 
о  чем  я подумала. На пар
тийных собраниях, на засе
даниях партийных комите
тов слуш ают отчеты  ком м у- 
нистов-депутатов. Но как 
ведут спрос с них, если ни
кого из исполкома на соб
рание не пригласили, не 
узнали, какие у  нас требо
вания к этому депутату, как

он выполняет свои обязан
ности. То ж е самое и в от
ношении депутатских групп 
по месту жительства. Груп
па в микрорайоне —  это 
ведь мини-исполком. А  как 
оценивает ее действия и 
роль коммунистов в ней 
партийный комитет, нам в 
исполком чащ е всего не со
общают. Ф ормы  влияния на 
коммунистов, работающ их в 
депутатских группах, еще 
не отработаны как следует, 
не эффективны, хотя  ничто 
не мешает нам идти на
встречу друг другу. Здесь и 
наша вина тож е есть. Надо 
самим проявлять больш ую 
настойчивость, информиро
вать партийные комитеты. 
М ы направляем в них пись
ма о тех депутатах, кто от - 

, ветствен и инициативен. Н е
обходимо посылать и крити
ческие сигналы о депутатах- 
коммунистах. Надеемся, что 
парткомы проявят взаим
ную заинтересованность.

Чтобы повысить автори
тет Совета, нaдo^ как требу
ю т решения ' апрельского 
Пленума ЦК, усилить ответ
ственность его комиссий, 
коммунистов, работающ их в 
этих Советах. П очему они 
так слабо, неинициативно 
порой действую т? П рихож у 
к выводу, что причина —  в 
дублировании работы, мед
ленной перестройке в соот
ветствии с требованиями пар
тии. Параллельно с  комис
сиями исполкомов при рай
комах партии нередко соз
даются штабы, советы  по 
том у ж е профилю. Вот при
меры по нашему району. 
Есть штаб по строительству 
и есть депутатская комис
сия по строительству, есть 
совет директоров и депутат
ская комиссия по промьцц- 
ленности и т. д. Причем не
редко в этих штабах, комис
сиях, советах одни и те ж е 
руководители -  коммунисты. 
Непонятно, зачем такое дуб
лирование. Не лучш е  ̂ ли, 
скажем, секретарю райкома 
или другому руководителю- 
депутату осущ ествлять вли
яние на хозяйственные дела 
именно в комиссии исполко
ма через депутатов и с их 
помощ ью. Тогда роль и ав
торитет комиссии возрастут.

Вместе с партийным ак
тивом мне хотелось бы  най
ти ответ на то, как в целом 
усилить роль коммунистов- 
депутатов в советской ра
боте. У  нас есть неуставная 
партийная организация, ко

торая проводит собрание пе
ред каждой сессией. Эффект 
этого собрания пока Неве
лик. П роходит оно в тече
ние какого-нибудь получаса. 
Четыре сессии в год — зна
чит, всего два часа совмест
ной работы коммунистов-де- 
путатов.

В том, как реализовать 
решения апрельского Плену
ма ЦК, какие формы  и ме- 

-тоды использовать, уж е 
многое понятно. К сож але
нию, действенности в вы 
полнении решений пока не
достаточно. У  одних сильна 
инертность, у  других не хва 
тает знаний и опыта.

Партийное руководство С о
ветами прежде всего прояв
ляется в подборе и расста
новке кадров. Для нашего 
района это особенно акту
ально сейчас. Нет секретаря 
исполкома —  а это ключе
вая фигура. Нет заведую
щего районо, в то время как 
осущ ествляется школьная 
реформа! Почти год нет на
чальника производственного 
жилищ но -  ремонтного тре
ста. М ы очень надеемся на 
активную кадровую поддер
ж ку  районного комитета 
партий, городского и област
ного исполнительных коми
тетов Советов народных де
путатов.

«М ы  приступили сейчас к 
всестороннему соверш енст
вованию системы  управле
ния народным хозяйством, 
ищем новые ф ормы  и 
структуры  экономической 
деятельности, — говорил йа 
апрельском Пленуме ЦК 
КПСС Константин У стино- 
вич Черненко. —  Однако не
обходимые поиски нового 
не должны, понятно, отвле
кать нас от более эф ф ек
тивного использования уж е 
имею щ ихся инститзтов уп
равления».., Речь идет в 
том числе о советских ор
ганах, для которых сейчас 
наступила особо ответствен
ная пора.

Скоро истечет срок пол
номочий депутатов район
ного Совета восемнадцатого 
созыва. Именно в ходе под
готовки к проведению вы 
боров в местные Советы за
кладываются основы  даль
нейшего улучшения их ра
боты, а значит, открьгаается 
больш ое поле совместной 
деятельности партийных и 
советских органов.

Л. НИЧИПУРЕНКО,
председатель О ктябрь

ского райисполкома 
г. Томска.

АДРЕС
НОВОСТЕЙ

Ваеюганский 
иефтя НО й 

р а й  о н  

•

С в е р х !

п р и н я т ы х

о б я з а т е л ь с т в

Буровики Васюганско- 
го управления буровы х 
работ включились в со 
циалистическое соревно
вание за право нести п о
четную трудовую  вахту 
Памяти в  честь 40-летия 
Победы.

Коллективы мастеров 
А. Репникова, 3. Усма
нова,' В. Иванова решили 
пробурить сверх ранее 
принятых социалистиче
ских обязательств от од
ной до двух ты сяч мет
ров горных пород. В но
ябре они рапортовали о 
досрочном выполнении 
намеченного. Лидер ва- 
сюганских проходчиков— 
бригада А. Репникова — 
близка к преодолению 
70-тысячного руб е ж  а. 
Столько пробурено с на
чала года. .

Все коллективы, взяв
шие обязательство вьш ол- 
нить задание четы рех с 
половиной лет пятилетки 
к 9 мая 1985 года, уве
ренно идут по сверхпла
новому графику.

Д о с у г

в а х т о в и к о в

У мею т хорош о отдох
нуть в вахтовом поселке 
Пионерном. Недавно

зд'есь состоялся очеред
ной конкурс клуба весе
лы х и находчивых. Со
ревновались команды 
«Рессора» и «К ю вет», в со 
ставе которы х были во
дители 103-й автобазы 
треста «Н ижневартовск- 
дорстрой». В программе — 
викторины, конку^юы, свя
занные с профессией 
водителя, номера худо
жественной самодеятель
ности. Победила команда 
«Рессора», ее капитаном 
был водитель Г. Сердюк.

А  в общежитии, где 
ж ивут работники В асю - 
ганского управления тех 
нологического транспорта, 
прошел вечер, посвящ ен
ный истории комсомола. 
В  литературно-музыкаль
ной композиции прозву
чали стихи советских 
поэтов. Над музыкальным 
оформлением вечера ра
ботал вокально-инстру* 
ментгшьный ансамбль 
У ТТ под управлением 
В. Мазалова.

П о д г о т о в к а

к  « б е л о й  

н а в и г а ц и и »

Коллектив Васюганской 
базы  производственно
технологического обеспе
чения и комплектации 
оборудованием обстоя
тельно готовится и. зим 
ним Перевозкам. Сдан 
в эксплуатацию опрессо- 
вочный цех, который по
зволит вести проверку 
обсадных труб в теплом 
помещении, то  есть ис
ключить брак в  подготов
ке бурового оборудования. 
На базе отремонтирова- 
нь< подъездные пути, на
веден порядок на терри
тории склада горЮче- 
см азочн ьк  материалов. 
Установлены дополни
тельные емкости наш есть  
Тысяч тонн.

Сейчас работники базы 
Занимаются комплекта
цией. грузов, которы е бу
дут перевозитьей по зим
нику.

—  По снежным доро
гам доставим нефтяникам 
и буровикам около 40 ты 
сяч тонн различных гру
зов, — говорит началь
ник базы  В. Цай.

А . ЧЕРНЯДЬЕВ.

Сельские династии

i
Отец и сы н овья

М астерство обретается с годами, потом его перенима
ет новое поколение. Х орош о, когда дело отцов передается 
а надежные руки сьжовей.

На вы соком  берегу Оби раскинулось старое сибирское 
село Уртам. Здесь, тогда ещ е в МТС, начал свою  рабо
чую  биографию Петр Алексеевич Таранков. Было это в 
1950 году. За три десятка лет освоил он профессии слеса
ря, обкатчика, электросварщика, стал ударником комму
нистического труда. Подрастали сыновья и приходили в 
мастерские, начинали работать рядом. Ю рию Таранкову 
довелось бы ть и токарем, и шофером, но, как и у  отца, 
основная специальность у  него — слесарь. Готовит к 
ремонту двигатели, мосты и другое оборудование.
'  Два года до армии работал на этом ж е участке и млад
ший брат — В а л к и й . Вернувшись после служ бы  домой, 
выучился токарному делу. Сейчас он является классным 
мастером, мож ет бы стро и качественно выполнить лю 
бой токарный заказ. Здесь же, в «Сельхозтехнике», тру
дится и Геннадий Таранков, ш офер первого класса, 
ударник коммунистического труда. За десять лет пора
ботал на разных машинах, последние годы водит бензо
воз. Всех Таранковых ■ отличают вы сокое чувство ответ
ственности и добросовестность. Рад П етр Алексеевич Та
ранков, что сыновья выросли умелыми и трудолюбивы
ми. что  ценят и уваж ают их люди.

В. КРЮ КОВ.
Н А СНИМКАХг Петр Алексеевич Таранков и его сы 

новья — Геннадий, Ю рий, Валерий (слева направо).
Ф ото автора.

Кожевникоаский район.

У Д О З О Р Н Ы Х - С Е Р Ъ Е З Н Ы Е  З АБОТ Ы
Состоялось собрание акти

ва дозорны х Кировского 
района. На нем обсуж дены  
задачи, вытекающ ие из ре
чи Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР К. У. Черненко 
на Всесоюзном совещании 
народных контролеров.

Для разговора о своих де
лах собрались люди нерав
нодушные, ' горячо болеющие 
о  своем деле. На собрание 
актива группы и посты  на
правили своих лучш их 
представителей. Это они 
должны будут донести за
дачи, поставленные район
ным комитетом народного 
контроля, до каждого. Зада
чи эти были четко опреде
лены в докладе председате
ля К ировского комитета 
НК Т. В. Ставицкой.

Она отметила, что группы 
и посты  стали больш е уде
лять внимания контролю за 
выполнением планов и со 
блюдением сроков поставок.' 
Они активно ищ ут резервы, 
производства, борю тся  с 
бесхозяйственностью. Сумма 
выявленных ими убытков

составила 13,5 млн. рублей. 
За бесхозяйственность и 
расточительство, злоупотреб
ление служебным положе
нием по сигналам дозорных 
отстранено от занимаемых 
постов 43 должностньж лиц.

Однако далеко не все на
стойчиво борю тся  с беспо
рядками. Есть и такие груп
пы, отмечалось в докладе, 
которые свою  деятельность 
сводят к проверкам и на
писанию бумаг. Именно так 
представляют свою  работу в 
группах НК завода реж ущ их 
инструментов (председатель 
А. Е. Покушалов), электро
механического завода (пред
седатель В. С. Воробьев) и 
обувной фабрики (председа
тель В. С. Шадрин). На де
ле ж е это ничего не меня
ет. Н еобходимо не только 
фиксировать, но и устранять 
недостатки, каж дую провер
ку доводить до конца.

—  Работа народного конт
ролера требует определенно
го гражданского мужества,— 
подчеркнула Т. В. Ставиц- 
кая, — его необходимо вы 
рабатывать в себе, чтобы 
твердо и последовательно

бороться с недостатками.
—  Большинство моих то

варищей добросовестно вы 
полняют общественное пору
чение, —  сказал Н. П. У со
льцев, заместитель предсе
дателя группы НК Томского 
авиапредприятия, участник 
совещания народных конт
ролеров в М оскве.—Они пра
вильно считают, что резер
вы  и возмож ности исполь
зованы не все. Надо не 
только вплотную заниматься 
вопросами бесхозяйственнос
ти, но и больш е обращать 
внимания . на укрепление 
трудовой дисциплины.

Об успехах совместной ра
боты народных контролеров 
со штабом «Комсомольского 
прож ектора» и депутатской 
группой рассказал председа
тель головной группы ра
диотехнического завода А. А. 
Кафтюнин. Группе удалось 
значительно поправить дела 
с Хранением материальных 
ценностей. От разговоров 
администрация перешла к 
делу, когда комиссия из на
родных контролеров, депу- 
т'атов и «прож ектористов» 
после тщательного изучения

положения представила свои 
замечания и предложения. 
Сейчас на предприятии за
канчивается строительство 
двух складов площадью 740 
квадратных метров.

В томском тресте столо
вы х №  3 дозорные не остав
ляю т без внимания . факты 
грубости с посетителями, об
веса и обсчета их. Но, как 
самокритично признала член 
группы народного контроля 
столовой №  71 А . П. М иш - 
кель, действиям народных 
контролеров треста не хва 
тает еще оперативности.

- '-  Ж изнь требует скорей
шего внедрения научных 
разработок в практику, — 
отметил В. Н. Руденко, член 
.головной группы нлроднОго 
контроля политехнического 
института. —  Однако не 
везде с этим дела обстоят 
благополучно, так как про
изводственники иногда . бо 
ятся обременять себя допол
нительными заботами. . П о
этому зф 1ача дозорны х науч
ны х учреждений — настой
чиво бороться за внедрение 
разработок.

В, КОЛЕСНИК.

Мелиорация передний край

МНОГИЕ 
ХОЗЯЙСТВА 

ОБЛАСТИ 
НЕГРАМОТНО 
.ЭКСПЛУАТИ

РУЮТ 
ПОЛИВНЫЕ 

И ОСУШЕННЫЕ 
ЗЕМЛИ

РЕКОМЕНДАЦИИ 
п О В И е л и  

В О З Д У Х  Е
Одна из важнейших 

задач, поставленных 
партией ■ перед сель
ским хозяйством стра
ны, —  повыш ение 
устойчивости сельско
хозяйственного произ
водства. Тодько ста
бильность в продук
тивности земледелия и 
ж ивотноводства мож ет 
стать условием плано
мерного развития всего 
народного . хозяйства. 
М елиорация и есть 
мощное средство ин
тенсификации и повы 
шения продуктивности 
земледелия.

Известно, что в на
шей области проведе
ны значительные ме
лиоративные работы. 
В колхозах и совхозах 
имеется 10 тысяч гек
таров орош аемых, 25 
тысяч гектаров осу 
шенных земель. Это
составляет всего 2,5 
процента сельскохо- 
зяйственньпс угодий, но 
с них получены почти 
все овощи, пятая часть 
всего урожая картофе
ля и десятая часть — 
всех кормов. Эти циф 
ры говорят о  хорош ей 
отдаче мелиорирован
ны х земель, причем 
надо заметить, что та
кая эффективность на
блюдается в течение 
многих лет в условиях 
и засухи, и переув
лажнения.

Теперь уж е ясно, что 
совхозы  и колхозы, 
имеющ ие мелиориро
ванные земли и пра
вильно их эксплуати
рующие, не зависят от 
капризов погоды, полу
чаю т гарантированные 
урожаи.. Это совхозы  
«Батуринский», «Томь», 
«Чернорече н е к и й » ,  
«Степановский», «О к
тябрь», «М олодеж
ный», «Дубровский».

В целом ж е по о б л а -, 
сти эффективность ис
пользования мелиори
рованных земель невы
сокая. Как указыва

лось на недавно про
шедшем пленуме обко
ма партии, урож ай
ность зерновы х на по
ливных землях всего 
на 0,7 центнера с гек
тара больш е, чем на 
богаре. П олучены низ
кие урожаи на оро
ш аемы х землях много
летних трав. М елиори
рованный гектар не 
работает на полную 
нагрузку. В 1983 году, 
например, по климати
ческим условиям на 
орош аемых землях об
ласти в зависимости 
от культуры требова
лось 3— 6 поливов. На 
самом деле проведено 
от 0,7 до 1,3 полива за 
вегетацищшый период, 
а часть орош аемых зе
мель осталась совсем 
без полива. Такая ж е 
картина и в 1984 году.

М ож ет быть, руково
дители хозяйств не 
знали, что нужно де
лать с поливными зем 
лями, или им не хва
тает толковы х реко
мендаций по исполь
зованию мелиориро
ванных земель?

Ничего подобного. В 
феврале 1984 года со 
стоялся научно-произ
водственный- семинар. 
На нем были подробно 
рассмотрены состояние 
поливных земель и 
приняты рекоменда
ции по повыш ению 
их продуктивности. Со
вершенно ясно, что ме
лиорированные земли 
сами по себе не могут 
дать высокой урож ай
ности — для этого не
обходим целый ком
плекс агротехнических, 
мелиоративных и ор
ганизационно -  хозяй
ственных мероприятий. 
Участники семинара 
выработали рекоменда
ции по строительству, 
эксплуатации и сель
скохозяйственному ис
пользованию мелиори
рованных земель, кото
ры е известны каждому 
хозяйственнику, им ею 

щ ем у в своем распоря
жении такие земли.

Если к орош аемым 
землям все-таки отно
сятся  с понимание^, 
то  слож нее обстоит де
ло с объектами осуш е
ния. В постановлении 
октябрьского (1984 г.) 
Пленума ЦК КПСС 
отмечается, что одной 
из ключевы х проблем 
сельского хозяйства на 
данном этапе является 
увеличение производ
ства кормоВ; В услови
я х  Томской области 
этого мож но добиться 
за счет осуш енных зе
мель.

Многие руководители 
хозяйств понимают 
важ ность правильного 
их использования. И 
получают довольно вы 
сокие — до 30 центне
ров с гектара —  уро
жаи естественных трав 
на сено. Так, в совхозе 
имени X X II съезда 
КПСС К ож евниковско- 
го района собрали по 
26, в колхозе имени 
X X II  съезда КПСС 
Зырянского района — 
по 30 центнеров с гек
тара. Х орош ие урожаи 
получили совхозы  
«Чаж емтовский», име
ни Свердлова и другие. 
Но даж е в этих хозяй
ствах потенциал мелио
рированного поля ис
пользуется только на
половину. Так, в кол
хозе «Сибиряк» З ы 
рянского района вес
ной на системе не бы 
ли откры ты  ш лю зы - 
регуляторы, в резуль
тате коллекторы раз
мыло, появились опол
зни, снизился эф ф ект 
осушения.

У ход за ороситель
ной и осуш ительной 
сетью  должен п рово
диться систематически: 
скашивание и очистка 
каналов, удаление из 
них древесно-кустар
никовой растительнб- 
сти. Это надо делать 
силами хозяйства. Ес
ли эти работы не будут

выполнены, это отри
цательно скаж ется на 
процессах осушения. 
Так, в совхозе «Ча
ж емтовский» Колпа- 
ш евского района ме
стами на осуш енных 
землях уж е образуется 
кочка. Всякому ясно, 
что дно канала долж 
но быть абсолютно ч и - ‘ 
стым от растительно
сти. При зарастании 
каналов скорость т е - 

, чения воды уменьша
ется в 1,5 раза, уро
вень воды повыш ает
ся. П роисходит обрат
ный осуш ению про
цесс —  подпор дренаж
ны х вод. Если вовремя 
не принять мер, забо
лачивание будет про
грессировать. Парал
лельно для предотвра
щ ения за[болачивания 

■ следует применять ряд 
других агротехниче
ских мер. Если бы  в 
предыдущие годы на 
объекте два раза ско
сили травы или хотя  
бы  прочесали дернину 
осенью, образование 
кочки не началось бы. 
К том у ж е плотная 
дернина препятствует 

‘ испарению воды из 
почв, способствуя и та
ким еще образом забо
лачиванию.

П лохо обстоят дела с 
подготовленными зем 
лями в совхозах «М ол- 
чановский», «Тунгусов- 
ский» М олчановского, 
имени Свердлова Кри- 
вош еинского районов.
В хозяйствах области 
под угрозой заболачи
вания находится более 
7 ты сяч гектаров осу 
ш енных пойменных 
лугов. П оэтому созда
ние специализирован
ны х служ б техниче
ского ' обслуживания 
мелиоративных си с
тем, звеньев мастеров- 
наладчиков, как под
черкивалось на ок 
тябрьском (1984 года) 
Пленуме, является пер
вейшей необходимо
стью  в  комплексе мер

по повыш ению отдачи 
каждого мелиориро
ванного гектара.

Проведение только 
оросительно -  осуш и
тельной мелиорации 
прибавляет урожай на 
20— 40 процентов, а 
комплексное регулиро
вание водного, тепло
вого и пищ евого реж и
мов мож ет его увели
чить на 90— 130 про
центов. Осуществление 
комплексного подхода 
возмож но, если у  ме
лиорированных земель 
появится постоянный 
хозяин —  цех или 
бригады мелиорирован
ного земледелия, кото
рые будут на хозрас
четном подряде. Сего
дня, к сожалению, в 
больш инстве хозяйств 
пока этого нет и заго
товка кормов с мелио
рированных земель п о . 
ручается временным 
бригадам и звеньям. 
Пока мы не передадим 
в руки постоянного 
хозяина мелиориро
ванные земли, наши 
научные и другие ре
комендации повиснут 
в воздухе.

В области к 1990 году 
намечено увеличить 
площадь орош аемых—  
до 12 ты сяч и осуш ен
ны х земель—до 42 ты 
сяч гектаров. П оэтому 
очень вaжнo^ уж е сей
час научиться обра
щ аться с улучш енны
ми землями и полу
чать с них проектный 
и вьппе урожай куль
тур. Это является глав
ной задачей руководи
телей, специалистов 
хозяйств и мелиорато
ров области.

Л. ИНИШ ЕВА. 
старший научный 
сотрудник, канди
дат биологических 

наук;
А. ТРУНОВ, 

заведующ ий Запад- 
но-()ибирским ф и 
лиалом В сесою зно
го НИИ гидротех
ники и мелиорации.

Дорога работает  на экономику
ТОСНО (Ленинградская об

ласть). Вдвое сократился про
бег автомашин, _  которые про
шли по маршрутам нрулией- 
шего сельскохозяйственного 
района области — Тосненско- 
го. Строители «состыиовали»

последние участии сивозиых 
магистралей, соединивших вса 
населенные пункты, поля и 
фермы местных совхозов и 
предприятий РАЛО.

— Праитииа показывает, что 
хорошая дорога впрямую ра

ботает на экономику, — гово
рит генеральный директор 
объединения «Тосиенское»
Н. Уколов. — Еще несколько 
лет назад некоторые наши хо
зяйства были убыточными, и 
фермам и полям в распутицу

порой пробивались на тракто
рах. Нередко срывались под
воз кормов, график дойки 
молочного стада. Таи бы
ло и у нас, и у сосе
дей, пока всем миром не взя
лись за обновление и проклад
ку дорог. Теперь молоковозы 
подходят прямо и холодильни
кам, не бывает перебоев в 
снабжении кормоцехов.
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По следам письма

Конвейерный гипноз
Уважаемая редакция! Внедрение новой техники, как 

известно, оправдано то1да, когда в результате повыш ает
ся производительность труда, улучш аются качество про
дукции и условия работы. На нашем ж е участке полу
чилось совсем  наоборот. Бывш ий главный инженер заво
да В. А , Гараев решил механизировать сборку отбойны х 
молотков. Сама по себе идея хорош ая. Н о вот что про
изош ло дальше. Спроектировали и построили автомати
зированную линию, смонтировали ее... Однако ручного 
труда при сборке молотков почти не уменьш илось, а не
которые операции даж е стало труднее выполнять. К  то
м у ж е подача заготовок на наш участок неритмичная, и 
и з-за  отсутствия одной детали вынуж дены  сборку пре
кращать.

М ы, слесари-сборщ ики, считаем, что конвейер, к ото
рый за полтора года не проработал и смены, нужно заб
рать из цеха, потому что он просто меш ает работать. На 
участке и без того тесно. Если уж  внедрять технику, то 
по-настоящ ему прогрессивную, чтобы  и нам было удоб
но работать, и производство выигрывало.

П. СОТНИКОВ, 
слесарь-сборщ ик цеха №  1 

Томского электромеханического завода.

ЭТО письмо пришло в 
редакцию «Красного 
знамени» недавно. Но 

маленький фельетон при
мерно такого ,же содержания 
появился на страницах 
многотиражной г а з е т ы  
ТЭМЗа «Техника ш ахты » 
ещ е в конце мая. И авто
ром его был тот ж е рабочий 
П. К. Сотников. Спустя две 
недели в многотиражке по
явились ответы начальника 
первого цеха А. В. С усаре- 
ва и главного технолога за
вода В. В. Лезина. Началь
ник цеха оценил возм ущ е
ние слесаря как справедли
вое и самокритично обвинил 
себя в отсутствии настойчи
вости  при запуске конвейе
ра. В. В. Лезин отметил, что 
производительность конвей
ера вполне достаточна, ч то 
бы  ' обеспечить программу 
сборки отбойны х молотков. 
Н ужно, мол, обеспечить 
ритмичность подачи дета
лей на участок сборки.

«Б ы ть или не бы ть кон
вейеру?» —  этот вопрос за
дала редакция «Техники 
ш ахты » в послесловии к 
ответам руководителей на 
фельетон. Сейчас мож но 
констатировать, что вопрос 
этот повис в воздухе. С 
тех  пор, как опубликован 
фельетон П. К. Сотникова, 
прош ло полгода, однако си -

ПО СЛЕААМ НАШИХ 
В Ы С ТУП Л Е Н И Й

РфкСЕГОДН я 
И ЗАВТРА»

Со статьей начальника 
центральной инженерно- 
технологической служ б ы 
управления повышения неф' 
теотдачи пластов и капИ' 
тального ремонта снважнн 
Н. Ш. Касумова, которая 
была опублйкована в «Крас 
ном знамени» 9 сентября 
1984 года, ознакомлены 
главные специалисты объ 
единения «Томенне ф т ь». 
Приняты меры по решению 
основных проблем, затро 
нутых автором.

Чтобы преодолеть труД' 
ности, возникающие при 
применении прогрессивной 
технологии для повышения 
нефтеотдачи пластов. Ин
ститут химии нефти провел 
соответствующие исследова
ния. Положительные ре
зультаты дали возможность 
составить . технологические 
нарты для Советского 
Вахского месторождений. В 
Стрежевой завезены необ
ходимые реагенты. При 
промышленном внедрен и и 
методов нефтеотдачи Ин- 
ститут Химии нефти ока
жет нужную помощь.

В. ДЕМИДОВ, 
заместитель генераль
ного директора объеди

нения «Томскнефть».

С€ Д О Р О Г И
к НЕФТИ»

Статья правильно указа
ла на недостатки дорожной 
службы объединения. Часть 
из них уже устранена, но 
основные работы на авто
дорогах развернутся летом 
следующего года.

Объединение «Томск-  
нефть» усилило внимание к 
развитию дорожной служ
бы. В сентябре нынешнего 
года создан дорожный уча
сток на Васюгансной груп
пе месторождений, а в 
1985 году намечено орга
низовать Васюганс к о е  
ДРСУ. Строительство ас
фальто-бетонного завода в 
поселке Катыльга н запуск 
асфальто-бетонной установ
ки в Стрежевом позволят в 
следующем году капиталь
но отремонтировать около 
60 километров автодорог.

В объединении разрабо
тана комплексная целевая 
программа «Дорога», кото
рая предусматривает созда
ние новых ремонтно-строи
тельных подразделений, 
реконструкцию старых ас
фальто-бетонных заводов и 
строительство новых.

В октябре 1984 года Ва- 
сюганский дорожный уча
сток приступил к ремонту 
автодороги Катыльга—-Пио
нерный. Уже выполнены 
работы по восстановлению 
обочин и откосов насыпи. 
Это позволило повысить 
скорость движения. Летом 
будущего года будет произ
веден ремонт покрытия.

А. АНТОНЕНКОВ, 
заместитель генерально
го директора объедине

ния «Томскнефть».

туация не изменилась, м о
лотки по-преж нему собира
ю т вручную, а оборудование, 
стоящ ее не один «десяток  
ты сяч рублей, ржавеет.

Чтобы разобраться в этой 
ситуации, необходимо пояс
нить ряд моментов. В о-пер
вы х, в самой констр>укции 
конвейера нет каких-либо 
вы даю щ ихся достижений 
современной технической 
мысли. Сам В. В. -Лезин 
признает, что конвейер — 
далеко не шедевр. Замыс
лили ег(Г для двух  целей — 
поднять детали отбойных 
молотков с пола (раньше 
вообщ е никакой механиза
ции не былр на сборке) и 
принудительным путем обе
спечить ритмичность подачи 
деталей на участок. Прики
дывали так: раз конвейер 
движ ется всегда с опреде
ленной скоростью , то дру
гие участки вынуж дены  бу 
дут приспособиться к его 
ритму. Ничего из этого не 
сбылось. • Труд сборщ иков 
практически не стал легче, 
а детали как поступали с 
перебоями, так и поступают.

Второй аспект внедрения 
техники —  социальный — 
тож е не учли. М еханизация 
сборки, даж е частичная, 
должна по идее привести к 
снижению издерж ек и к из
менению расценок. Конеч

но, не в сторону увеличения. 
Когда рабочие ш естого уча
стка это поняли, то  у  них 
ПОЯВИ.ТСЯ ещ е один довод 
против конвейера. А  пока 
рабочие не заинтересованы в 
запуске новой техники, у с 
пеха ж дать трудно. В таких 
ситуациях нуж на разъясни
тельная работа, убедитель
ная демонстрация преиму
щ еств новинки. К ое-где по
ступаю т так: на участок с 
новым оборудованием ста
вят только новичков, пред
варительно обз^ченных на 
других предприятиях. У  м о
лодежи нет предубеждения к 
новому, они воспринимают 
требования современной тех 
нологии как должное.

Злополучный конвейер пы 
тались модернизировать, но 
из этого мало хорош его п о
лучилось. Обещали при
ехать и разобраться на ме
сте специа л и с т ы  из 
ВНИИ'ПТуглемаша —  ин
ститута, где проектировали 
этот агрегат. Пока их в 
первом цехе не видели, на
верное, дел много. Как го
ворится, шей да пори — 
не будет свободной поры.

Где ж е вы ход? Ведь на 
ТЭМЗе простаивает без де
лание один сборочный кон
вейер. Рядом с ним «гру
стит» полуавтомат по сбор
ке звена отбойного молотка, 
при вы ходе из помещ ения 
сборочного участка мож но 
увидеть замерший три года 
назад слож ный и дорогосто
ящий агрегатный станок. Да 
и в других цехах  не исполь
зуется масса оборудования: 
где-то не хватает станочни
ков, где-то техника вьшша 
из строя и руки не доходят 
до ремонта. И при всем  том 
на ТЭМ Зе ещ е очень много 
тяя^елого ручного труда.

ТАН КИ  без рабочих 
лож атся мертвым гру
зом  на бю дж ет пред

приятия. Они не даю т про
дукции, но место занимают. 
И з-за них сниж ается такой 
показатель, как фондоотда
ча. Главный бухгалтер заво
да Л. Н. Кашаиян назвала 
циф ру —  345 ты сяч рублей. 
На эту сумм у имеется не
установленного оборудования.

ла X'
т ^ е

с

Т о есть новую  технику про
долж ают заказывать, а вот 
старую  как следует приме
нять не умеют. М еж ду про
чим, в документах бухгал
терии ч^читывается только 
неустановленная техника, а 
та, что смонтирована и не 
используется, нигде не пока
зывается. И контроля за 
этим бухгалтерия не ведет. 
Естественно, искаж аются по
казатели эфф ективности но
вой техники.

И ещ е одно обстоятельст
во меш ает использовать тех 
нику эффективно. На 
ТЭМЗе очень слаба ремонт
ная служба. П о словам 
главного технолога В. В. 
Лезина, станки в основном 
латают, а вот капитальный 
ремонт делать некому. В 
самом деле, за последние 
девять лет на предприятии 
появилось очень много сло
жного, дорогостоящ его и 
высокопроизводитель н о г о 
оборудования, а численность 
служ б вспомогательного 
производства, включая ре
монтников и инструмен
тальщиков, даж е сократи
лась. Сейчас в ремонтном 
цехе 56 человек при рас- 
счетной численности 126 ра
бочих. Разве смогут один
надцать слесарей -  ремонт
ников этого цеха проводить 
в год 70 капитальных ре
монтов, как это планирует
ся? Всего-то в прошлом го
д у  бы ло капитально отре
монтировано 26 единиц обо
рудования, да и то вместе с 
ремонтной бригадой первого 
цеха.

Есть ли на ТЭМ Зе четкая 
и эффективная техническая 
политика? М ногие специа
листы  самого предприятия 
отвечаю т на этот вопрос от
рицательно. И в результате 
техника как бы  начинает 
гипнотизировать людей: ра
бочие ее опасаются, а тех 
нические служ бы  бы стро ус
покаиваются после покупки 
й монтажа нового оборудо
вания —  философ ски взира
ю т на попытки цехов его ос
воить, оправдывая собствен
ное бездействие своей ж е 
слабостью.

В. ФЕФЕЛОВ.

Анализируем ситуацию

КОМУ УСТУПКА?
Несложная, но вполне ти

пичная ситуация. В воскре
сенье из магазина №  17 К и
ровского райпищеторга - выг 
шла женщина лет 60— 70 с 
увесистой сумкой. И были 
слезы на ее глазах, и чере
довались в сбивчивой речи 
старуш ки слова «судьба», 
«невезучесть», «черти» и 
ещ е кто-то.

Догадались? Опять не при
няли в магазине молочные 
бутылки. Х отя  на видном 
месте и в тот день, 25 н о
ября, висело крупное объяв
ление: «Вы ходной день у
приемщицы—понедельник ».

Через минуту двое покупа
телей стали настаивать, что
бы  пресловутую стеклотару у 
них приняли. Объяснив 
хладнокровно, что она здесь 
ни при чем —  приемщица 
посуды  заболела, молодая 
продавщица Света (то ли Ва
сильева, то ли Бахматова), 
сделала ж елезобетонный в ы 
вод: «А  м не-то OHSf зачем,
ваши бутылки?».
■ Возник конфликт. В тор 

говый зал выш ла старшая 
(то ли Бахматова, то ли В а
сильева). И подскадала Све
те: «Если будут сдавать на 
товар, ты  прими». Наверное, 
в создавш ейся ситуации это 
был все-таки выход: ведь
торговым работникам не 
очень-то просто управляться 
с  многочисленной хрупкой 
тарой. Однако одни покупа
тели согла(;)1лись с такой по
становкой вопроса, другие — 
нет. Последних тож е мож но 
понять. Обменять целую 
сум ку бутылок на молоко и 
маргарин не всегда целесо- 
сбр1азно.

И тут «взорвалась» стар
шая:

— Света, не принимай бу 
тылки у  этого мужчины.

Скапливающаяся очередь 
возмущ енно зашумела. А  
старш ая заняла теперь уж е 
общ ую со Светланой плат
форму:

—  Будете тут целыми сум 
ками таскать... Еще если бы  
по-доброму нас попросили. 
М ы  и так идем вам на у с 
тупки.

Эмоции двух сторон чита
тель легко представит. А  п о
тому разберемся по сути.

Когда в любом трудовом 
коллективе к то-то  заболева
ет, выбы вш его стараются 
подменить. Голову дам на от
сечение, что  та ж е Света, 
стоя  на трамвайной останов
ке (даже летом), возмутится, 
если полчаса не будет трам
вая. А  разве удовлетворит ее 
равнодушно брош енное фар
мацевтами или «скорой по
мощ ью »: «П омочь вашему
ребенку (или — мужу, мате
ри) не мож ем: у  нас самих 
люди болеют».

Говоря о  ряде отраслей, 
мы используем термин «сф е
ра обслуживания». Но в буд
ничной нашей практике, м о
жет, уж е пора отказаться от 
мысли, что есть профессии, 
которые не связаны с об
служиванием людей. В ж из
ни все мы равны, все друг 
друга обслуживаем; а еще 
вернее —  служим людям, об
щ ему делу. Так что  давно 
решен патетический вопрос 
«кто — для кого?». Решен ко 
взаимной пользе продавцов 
и покупателей, врачей и 
больных, водителей транс
порта и пассаж иров и т. д. 
И если из давнего далека 
все-таки выплы вают элемен
ты  ины х отношений, это не
порядок. Ведь только в ку
печеской лавочке бедняка 
унижали, а перед «толстосу
мами» ломали шапку, лебе

зили. Так откуда ж е у  сего
дняшней Светы убеждение, 
что  покупатель обязан ее 
«хорош енько попросить», а 
она ещ е посмотрит, пойти 
ли ему на уступки?

В  тот ж е час, когда Света 
дала от ворот поворот по
ж илой женщине, в 'светлом, 
теплом и просторном торго
вом зале ,по пр. Кирова было 
пусто. На 5 продавцов и 
кассиров не приходилось да
ж е по одному покупателю. 
И металлические сетки для 
буты лок и баночек из-под 
сметаны красовались у всех  
на виду. Так откуда ж е ис
креннее убеждение труж ени
ков магазина №  17 в том, 
что бабушке, шедшей сюда 
по морозу с тяжелой сум 
кой, легче, чем им?

И почему по-преж нему 
непросто узнать, кто стоит 
за прилавком. Н есколько лет 
назад в ряде магазинов (а 
не только в автобусах и так
си) появились таблички:
«Вас обслуживает ударнИк 
коммунистического ’ труда...» 
(следовали фамилия, имя, 
отчество). Теперь такая глас
ность редка. А  ведь она по
зволяла поднимать престиж  
нуж ны х нам всем проф ес
сий.

И еще один вопрос возник 
при анализе воскресного
случая. Почему больш инство 
покупателей не хотят тра
тить время и нервы на раз
бор конкретной ситуации? 
Зато нередко позволяют се
бе огульную критику работ
ников торговли —  типа «все 
вы  такие». Подобные бездо
казательные возгласы —  ос
корбление. И они недопус
тимы, следовательно, при 
любой эмоциональной взвин
ченности.

Б. ВИКТОРОВА.

На конференции в Тобольске
Тобольск, родина Д. И. Менделеева, 

отмечал 150-летие со дня рож дения ве
ликого русского ученого. На заключи
тельном этапе здесь была проведена 
четырехдневная конференция по проб
леме '«Перспективы переработки нефте
химического сы рья для П1>оизводства 
топлива и высокомолекулярны х поли
мерных материалов».

Организаторами конференции вы сту
пили Всесою зное химическое общ ество 
имени Д. И. Менделеева, М инистерство 
нефтеперерабатывающей и неф техими
ческой промьппленности СССР, Тоболь
ский нефтехимический комбинат. М и
нистерство просвещ ения РСФ СР, Т о 
больский педагогический институт име
ни Д. и. Менделеева. В ее работе при

няли участие 60 научных, учебны х и 
промыш ленных организаций из 29 го
родов страны. На конференции были 
представлены М осква и Ленинград, У к
раина и Северный Кавказ, П оволж ье и 
Урал и особенно ш ироко города Сибири 
— Томск, Тюмень, Тобольск, Кемерово, 
Новосибирск, Омск.

Активное участие в работе конферен
ции приняли учены е-томичи из поли
технического и педагогического инсти
тутов, И нститута химии нефти Т Ф  СО АН 
СССР, университета. Они сделали 43 
доклада по самы м разнообразным воп
росам.

А . КУРАКИН, 
профессор, член редакционной к о 

миссии конференции.

СПРАШИВАЙТЕ —  
ОТВЕЧАЕМ

—  К то строит гостин)кцу 
на улице К осарева? К ог
да планируют сдать ее 
в эксплуатацию и благо
устроить прилегающ ую 
территорию ?

А. КАН Д АУРОВА.
Г. Томск.

Отвечает заместит е л ь  
председателя горисполко
ма Г. Н. Нагочевская:

—  Строительство гости
ницы начато ещ е в июне 
1976 года трестом  «Т ом ск - 
ж илстрой», заказчик — 
Томский химзавод.

И з-за ограниченности 
лимитов на финансирова

ние объектов администра
тивного назначения стро
ительство гостиницы бы 
ло временно прекращено. 
Строительство будет про
долж ено в 1985 году. За
верш ится в 1987 году. 
Тогда ж е будет благоуст
роена прилегающая тер
ритория.
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«РЕКОРДЫ» ПРЕСТУПНОСТИ
ТОКИО. П реступность в Японии достигла рекордного 

за весь посл^роенньш период уровня. Об этом говорится 
в докладе, подготовленном министерством юстиции. В 
прош лом году, указывается в документе, зарегистрирова
но около 2,3 миллиона различных правонарушений. Б ы 
стрыми темпами растет число тяж ких преступлений, в  том 
числе убийств, нападений с применением насилия, во
оруж енны х ограблений. Воровство и хищ ения достигли 

„м асш табов эпидемии. Среди долж ностны х лиц и пред
ставителей компаний процветают такие пороки, как взя
точничество, подкуп, мош енничество и подлоги.

По мнению обозревателей, рост преступности вызван 
прежде всего обострением таких социальных проблем, 
как безработица, углубление имущ ественного неравенст
ва, ухудш ение положения трудящ ихся. В настоящ ее 
время, по официальным данным, в стране насчитывает
ся около 1,6 миллиона полностью безработных. По ут
верждению ж е проф сою зов, «лишних людей» в  стране 
4— 5 миллионов.

Н ЬЮ -Й ОРК. Кровавая 
трагедия разыгралась на од 
ной из ,у.пиц города Н ьюар
ка (штат Н ью-Д ж ерси). К 
остановивш ейся машине, в 
которой находились двое не
гритянских юнош ей, подо
шел полицейский и потребо
вал предъявить документы. 
М гновение спустя «страж  
порядка» выхватил пистолет 
и разрядгщ его в нгосодив- 
ш егося за рулем 21-летнего 
Уильяма Лоджа. Через не
сколько часов негритянский 
юнош а скончался.

Пытаясь уйти от ответст- 
, венности за это чудови 1цное 
злодеяние, убийца — поли
цейский Д. Делоренци -г- у т 
верждал, будто ему «пока
залось», что Лодж был во
оружен. Однако эти увертки 
с негодованием отверг Т. Б ор
ти, который находился в 
машине в момент преступ
ления и все видел собствен
ными глазами. Это ц е  слу
чайность, а умыш ленное 
убийство, заявил он.

Расправа над Уильямом 
Лоджем —  далеко не еди

ничный факт. Даже бурж у
азная печать вынуждена го
ворить о росте числа ничем 
не спровоцированных
убийств негров, соверш ае
мы х американской полици
ей. Ведь только за послед
нее время, пЬ словам испол
нительного секретаря На
ционального союза борьбы 
против расовы х и полити
ческих репрессий Ф. Ч эп
мэна, жертвой таких рас- 
прав стали десятки темноко
ж их американцев. За пери
од ж е с 1978 года в судах 
СШ А, по данным местной 
печати, было возбуж дено 
свы ш е 20 ты сяч исков по 
обвинению полицейских в 
«чрезмерном использовании 
силы».

Как правило, служители 
американской Ф емиды в та
ких случаях не затрудняют 
себя выяснением истины. 
Они с пониманием выс-лу- 
шивают оправдания «стра
жей порядка» и пропускают 
мимо ушей свидетельские 
показания очевидцев их пре
ступлений.

П

на справедливость
в  ближайшие недели — 

до 16 декабря Ш вейцарию 
долж ны покинуть около ста 
ты сяч рабочих-сезонников. 
Девять месяцев они строили 
здесь дороги и возводили 
здания, возделывали поля и 
виноградники, мыли посуду 
и разносили блюда в много
численных кафе и рестора
нах.

Ежегодно в марте ж елез
нодорожные вокзалы Ж ене
вы, Базеля, Ц юриха и дру
гих крупных городов навод
няет толпа людей, которые 
резко ВЫДЩ1ЯЮТСЯ среди 
обы чны х пассажиров. В ос
новном это мужчины в  воз
расте 20— 40 лет, черноволо
сы е и смуглолицые— италь
янцы, испанцы, португаль
цы, турки и урож енцы  дру
гих стран бассейна Среди
земного моря. В этом году 
их  принимали неласково. Во 
время прохож дения устано
вленного полицейского и ме
дицинского контроля им 
приш лось выстоять несколь
ко часов в очереди на ули
це на. холодном ветру, что- 
оы  потом, по словам i-азеты 
«С ю исс», попасть на тяж е
лые и малооплачиваемые 
раооты, где, как показывает 
статистика, осооенно велик 
процент травм и несчаст
н ы х случаев, описьш ая ус
ловия труда на фермерских 
хозяйствах кантона Вале, 
газета указьшаг^а, что нани
матели оез зазрения совести 
заставляют приезжих рабо
тать сверхурочно, урезают 
плату.

иротестовать, отстаивать 
свои права сезонникам за
прещено. За этим бдительно 
следят и хозяева, и власти. 
Ими выработан целый к о 
декс поведения, поощ ряю 
щий покорность и исполни
тельность.. Четыре года ра
боты  по девять месяцев в 
году почти без перерывов, в 
том числе вызванных бо
лезнью, даю т сезоннику пра
во претендовать на переход 
в другую, более вы сокую  
категорию иностранных тру
дящ ихся — так называемую 
категорию «Б ». Они получа
ю т годовой вид на ж итель
ство с возмож ностью  еж е
годного его продления. А  что
бы  «заработать» право на

постоянное ж ительство, т. е. 
попасть в категорию «Ц » и 
избавиться от постоянно тер
заю щ их сомнений — даст 
или не даст пЬлиция вид  на 
проживание на следующ ий 
год, необходимо пробыть в 
стране с документами кате
гории «Б » минимум 10 лет. 
Но и это еще не означает, 
что заявление будет удов
летворено. Н едовольнее ж е 
сразу берут на заметку и 
бы стро выдворяют из стра
ны либо отказывают в визе 
на следующ ий год.

7 октября этого года 23- 
летняя итальянка М ария- 
-Анунциата с двумя малень
кими детьми была выслана 
из страны. Ее муж  работал 
сезонником с 1980 года в го
роде Биль и, соскучивш ись 
по жене и детям, привез их 
к себе. К то-то донес на не
го в полицию." Ж енщину 
выслали, а самого сезонни
ка оштрафовали и згшисали 
за ним нарзчпение законов, 
что лишает его права пре
тендовать йа категорию «Б».

Сейчас, в последние неде
ли перед истечением срока 
контрактов, полиция особен
но дотош но проверяет, не 
было ли каких-либо нару
шений. Участились и доно
сы. Х озяева избавляются от 
нежелательных рабочих, 
особенно если они занима
ю тся  политикой, проф сою з
ной деятельностью и други
ми «предосудительными» 
делами.

В Ш вейцарии есть еще 
одна не поддающ аяся ника
кому учету категория так на
зы ваемы х нелегальных тру
дящ ихся, о  числе которых, 
как и об условиях их рабо
ты, мож но лиш ь строить до
гадки. В прошлом году, на
пример, швейцарская поли
ция выявила 1.773 случая 
работы без официального 
разрешения, за год до это
го их было более 2.300. Так 
что «нелегальное», а су1едо- 
вательно полностью бескон
трольное использование ра
бочих рук иностранцев '  су 
щ ествует в  достаточно ш иро
ких масш табах, принося не
малую прибыль предприни
мателям.

Е. КОРЖ ЕВ, 
корр. ТАСС.

«Я, Соня Редина де Брито 
Перейра, бразильская гра
жданка, будучи обеспокоен
ной судьбой Амазонии и ее 
народа, подтверждаю факты 
преступления, которые со 
верш аются против челове
чества и природы». Этими 
словами председатель бра
зильской экологической ор
ганизации «Движение за 
сохранение ж изни» начала 
свою  пресс-конф еренцию в 
Найроби, в штаб-квартире 
Программы ООН по окру
ж ающ ей среде (ЮНЕП).

То, о  чем рассказала Соня 
Перейра, ужасно. Более се 
ми ты сяч человек—два ин
дейских племени —  истреб
лены полностью в результа
те преступных эксперимен
тов американского военно- 
промыш ленного комплекса.

Четыре года назад амери
канский концерн «Доу ке- 
микл» начал работы по 
очистке от леса территории 
для водохранилища у стро
ившейся на реке Токантинс, 
на северо-востоке Бразилии, 
ГЭС. Однако, как сообщила 

, Соня Перейра, «строительст
во» было лишь ширмой для 
испытания нового хим иче
ского оружия американско
го производства. Под пред
логом расчистки местности 
американская компания 
распылила над территорией 
в две с половиной тысячи 
квадратнь1х  километров х и 
мические вещества, убиваю
щ ие растительность, а вме
сте с  ней —  и все живое. 
Те, кто видел этот район и

П о л и го н ы
варварства
другие области, на которые 
распространилось бедствие, 
говорят, что он напоминает 
зону ядерного взрыва.

Токсичнью вещества, при
мененные «Д оу кемикл», 
очень напоминают «оранж е
вый дож дь», который обру
шивал Пентагон на землю 
Вьетнама. Н о в Бразилии 
применена и новинка 
«белая пудра», состав кото
рой пока не удалось опре
делить. Лабораторные иссле
дования лиш ь показали, что 
это вещ ество оказывает 
сильнейшее влияние на 
ферменты всех ж ивы х су 
щ еств, не исключая челове
ка, и «ломает» их генетику. 
По свидетельствам, которые 
удалось собрать доктору ди 

. Сильва Пинхейра, «белая 
пудра» в сочетании с други
ми токсичными веществами 
распылялась над всей тер
риторией «эксперимента»: и 
над лесными массивами, и 
над жилищами людей. Это 
привело к мучительной 
смерти многих сотен людей, 
нанесло непоправимый
ущ ерб физическому и ум ст
венному здоровью  уцелев
ш их, и что самое страшное 
— скаж ется  на здоровье бу 
дущ их поколений. На этой 
земле, как во Вьетнаме п ос
ле «оранжевого дождя», б у 
дут рождаться уроды.

Ф а к т ы  обличают
Каждые пять минут в капиталистических странах ро

ж дается 800 детей. 150 из них умирают прежде, чем сде
лают первый шаг. Из тех, кто достигнет школьного воз
раста, почти половина никогда не переступит школьного 
порога.

В ведущ ей стране капитализма. Соединенных Ш татах, 
положение многих маленьких американцев стало значи
тельно хуж е в последние несколько лет. С 1979 года чис
ло детей, прозябаю щ их в нищете, возросло на 3,1 мил
лиона; их в настоящ ее время около 13 миллионов. В осо
бенно удручающ их условиях находятся нахцюнальные 
меньшинства. В нищете ж ивет каждый втордй негрите
нок, двое из пяти детей испаноязычных семей.

В 1983 году в СШ А насчитывалось примерно семь мил
лионов ребят, у  которы х по крайней мере один из роди
телей не имел работы. Причем половина из них не полу
чала пособий по  безработице, а больш инство — продо
вольственны х талонов.

И з-за тяж елого финансового положения семей почти 
9 миллионов маленьких американцев лишены возм ож 
ности получать постоянную медицинскую помощ ь.

В  странах Латинской Америки 75 миллионов детей 
ж ивут в чудовищ ной бедности. Около 40 миллионов не 
имеют крыш и над головой, ночую т на тротуарах и ули
цах. О т голода там каждый год умирает до миллиона де
тей.

таких промыш ленно развитых странах, как 
с-Ш А, Англия, Италия, миллионы детей из неимущ их 
слоев вынуж дены  заниматься непосильным трудом. В 
Англии, например, армия малолетних труж еников на
считывает 1,5 миллиона человек.

Использование дешевой детской рабочей силы  харак
терно для многих развиваю щ ихся стран. В Индонезии 
работает 2,3 миллиона детей, в Пакистане 1,7 миллиона, 
1,3 миллиона в Таиланде, более миллиона в Египте. В 
Бразилии работает каж дый ребенок старш е 10 лет.

Всего в настоящ ее время в капиталистических и раз- 
виваю ищ хся странах вынуж дены  работать свы ш е 52 
миллионов детей в возрасте до 15 лет.

М. ГРИГОРЬЕВА.
(АПН).

V
‘ % И 1 ^ И И » И Г »

ФраИцузехие трудя
щиеся усиливают борьбу 
против крупного капита
ла, стремящегося под 
предлогом «модерниза- 
зации» свернуть произ
водство и провести массо
вые увольнения.

Н А СНИМКЕ из «Ю ма- 
ните»;  ̂служащ ие круп
нейшей в стране научно- 
промыш ленной фирмы 
«Текнип» на демонстра
ции протеста против на
мерения дирекции про
вести второе за последнее 
время сокращение рабо
чих мест.

Ф отохроника ТАСС.
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М етки е о ч ер ед
п у л е м е т ч и к а
п о д в и г  Н И К О Л А Я  Д О Р О Х О В А

ОЙСКА С т е п н о г о  
фронта вели успеш ные 
наступательные бои на 

Х арьковском  направлен и и. 
Предстояло форсировать Се
верный Донец и, развивая 
наступление, выйти в тыл 
фаш истской группировке, 
удерж ивающ ей Х ар ь к  о  в. 
Группировка эта была доста
точно сильной, к том у ж е в 
ходе б о е в , фаш истское ко
мандование ее пополнило 
резервами. Враг цепко дер
жался за свои рубежи. П о
этому от советских воинов 
требовалось огромное напря
жение сил, чтобы  выбить его 
с .^их позиций.

Сержант пулеметной роты  
Дорохов все время находил
ся  в боевы х порядках пехо
ты. Его «максим» действо
вал безотказно. В  бою  у  де
ревни Старица Волчаиского 
района метким огнем пуле-

Дорохов Николай Яновлваич родился а 1926 году а 
дерсаие Мазалово Томского района в семье нрестьяни- 
иа. В 1937 году окончил в классов Турунтаевсной нс* 
полной средней шнолы и работал в колхозе, а затем 
транторнстом а Рождественсной МТС.

В августе 1943 года призван а Красную Армию. Слу
жил •  Красноярском крае. С октября 1942 года воевал 
на фронте пулеметчиком.

Сержант 104*го гвар 
стрелковой дивизии Г
боях у Северного Д о н ц а .___ ___
присвоено звание Героя Советского Союза. Участвовал 
В'освобождении Украины, Румынии, Венгрии, Чехосло
вакии и Австрии. В 1946 году демобилизовался. Рабо
тает слесарем-инструменталыцином на заводе измери
тельной аппаратуры в Томске. В .1950 году принят в 
члены КПСС.

■ардсйсиого ролна Зб-й гвардейской 
Н. Я. Дорохов особо отличился в 
Донца. 22 февраля 1944 года ему

метчик уничтож ил 3 огне
вы е точки противника —  2 
станковых пулемета и один 
ручной. Дуэль сибиряка с 
фаш истскими пулеметчика
ми окончилась его победой. 
Враж еские пулеметы были 
повреж дены прицельн о й 
стрельбой, а расчеты вы ве
дены из строя. П уть вперед 
нашей пехоте был открыт.

10 августа 1943 года начал
ся  бой за важ ную вы соту у 
деревни Терновая. Враг 
контратаковал. Густы ми це
пями гитлеровцы двигались 
на позиции советских вои
нов, стремясь отбросить их.

Ф аш исты  были уверены в 
успехе, короткими перебеж 
ками подступали все ближе 
и ближе. Вот они снова под
нялись и с криком двину
лись вперед. И тут рота от
крыла дружный огонь. За

работал станковый пулемет 
Дорохова. Ф аш исты были 
приж аты к земле. Они пы 
тались опять подняться, но 
под пулеметными очередями 
вынуждены были залечь, а 
потом побежали назад.

Еще дважды переходили 
гитлеровцы в контратаки, но 
оба раза с потерями откаты 
вались обратно. На подсту
пах к позициям нашей 
стрелковой роты  осталось 50 
трупов фашистов. На плечах 
отступавш его противника со 
ветские воины ворвались на 
вы соту 200,9. И спользуя у с 
пех боя, рота продвинулась 
на 3 километра вперед.

Назавтра перед наступаюг 
щими была новая высота — 
214,3. Наши бойцы и коман
диры действовали в этот 
день более решительно. П у
леметчики получили приказ

выдвинуться вперед насту
пающ их и прокладьшать 
своим огнем путь пехоте. 
Д орохов в этом бою  уничто
ж ил 20 фаш истов.

23 августа воины Степного 
ф{юнта узнали из приказа 
Верховного Главнокоманду
ю щ его об освобождении го
рода Харькова. Правда, 
36-й гвардейской дивизии не 
приш лось участвовать в 
ули чн ьк  боях в городе, но ее 
удары с юга ослабили ф а
ш истскую  .оборону и облег
чили освобож дение Х арько
ва.

Наступление продолжалось. 
Освободителей ждали другие 
города и села Украины, и 
советские воины наращива
ли удары по врагу.

Было это спустя  неделю 
после освобож дения Х арько
ва у небольш ого украинского 
села М иргород М ереф овско- 
го района. Фаш исты, пыта
ясь задержать наступление 
наш их войск, вдруг открыли 
сильный артиллерийский и 
минометный огонь. Им уда
лось остановить 3-й баталь
он полка, в котором воевал 
Дорохов, и соседний 108-й 
гвардейский полк. И в этот 
момент больш ими силами 
гитлеровцы пошли в атаку.

Дорохов, едва стихла арт
подготовка, выбрал удачную’ 
огневую позицию для своего 
пулемета. Вскоре показа-

И. КУЗНЕЦОВ, 
доктор исторических 

наук, профессор.

Н о вы й  м а г а з и н
/■/•t HjfJ  /1  -r i  Л

Л М

Ш

littiHf

Первый рабочий день но
вого магазина. До открытия 
остается десять минут. А  по
ка продавцы молодежной 
бригады в белоснеж ных х а 
латах с голубыми круж ев
ными воротничками Елена 
Величкина, Нина Крылова, 
Людмила и Галина К руж ев- 
ские заверш ают оформление 
витрин, приводят в порядок 
рабочие места и ж дут пер
вых покупателей...

Этот магазин по улице 
Р. Люксембург, 20, —  по
дарок участникам О течест
венной войны к 40-летию 
Победы.

—  М ы будем обслуживать 
две т ы с ^ и  трибта ветера
нов войНЬ!, —  говорит заве
дующ ая магазином Тамара 
Васильевна Ахмедова. — 
Постараемся, чтобы здесь 
было всегда уютйо...

Со вкусом  оформлен ин
терьер помещения; своеоб
разный дизайн из худож е
ственного гипса и резного 
дерева. С душ ой потруди
лась здесь бригада худож 
ников РСУ управления тор
говли. А  уютным сделали 
магазин его хозяйки: краси
во оформили Витрины и 
«Уголок покупателя», поста
вили В торговом зале ж ур
нальный столик и кресла.

Вот что говорят первые 
посетители магазина;

М, В. Рогов; — Наш н о
вый магазин — еще один 
пример огромной заботы об 
участниках Великой Отече
ственной войны. С большим 
удовольствием буду сюда 
приходить: все сделано так, 
чтобы даж е самый требова
тельный покупатель остался 
доволен. Радует и ассорти
мент продуктов.

М. С. Логинов: — В на
шем Ленинском районе, по
жалуй, больше, чем в дру
гих, ветеранов войны. В ста
ром помещении магазина 
бы ло тесно и неудобно. А  
теперь довольны и покупа
тели, и продавцы.

Т. КОНДРАЦКАЯ.
Ф ото Н. Потапова.

В Е Т Е Р А Н Ы ,
ОТаОВИТЕСЫ

Адрес: 625000, Тюмень, ул. Со- 
•етсная, 88, не. 59, Нинифоро- 
вой-Ерохиной М. М.

*Oe_MW j_941_r^a я е ' ‘pgn-

Совет ветеранов 80в-го орде
на Кутузова штурмового авиа
ционного полна просит от- 
илиннуться однополчан Ивано
ва. Кошелеву, Шабалину, Ма
ринину, Пушнину и других.

пой офицеров приехал из г,» 
восибирска в Томен на форми-
Рованио, — пишет а редакцию 

рачев Александр Иванович.— 
Жили мы в клубе строителей 
на краю оврага. В Томске фор
мировалась 386-я стрелковая 
дивизия^ которая на фронте 

ардейе — “стала
ня,
19-й

дивизии я служил до июля 
1942 года.Вместе со мной вое
вали томичи сержант Бычков 
Павел Иванович (он писал 
письма жене Лидии и двум до
черям по адресу: Рабочие из
бушки, 2) и Иванов, который 
работал до войны парикмахе
ром. А еще я знал томичку 
Важенину Анастасию Але- 
нсаидровну. 'Очень хотелось бы, 
чтобы они отнлиииулиеь по 
адресу: 606314, Горьковенал
область, Д.-Конетантииовеиий

гвардейской. В этой район, с. Белозерово».

БЮ РО  
ПОГОДЫ 

СООБЩ АЕТ:

Сегодня по области —  об
лачная погода с проясне
ниями, слабый снег, слабая

метель, ветер юго-западный, 
9— 14, местами 15—20 метров 
в  секунду, температура 6—■ 
11, в Томске 8— 10 градусов 
мороза.

5— в декабря — облачная 
погода с прояснениями, ме

стами снег, слабая метель, 
ветер юго-западный, 7— 12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 25—30, по север
ным районам 35— 40, днем 
18— 23, по северным районам 
25—30 градусов мороза.

читателям
ДОРОГИЕ ТОВАРИ Щ И! Очень скоро мы перевернем 

последний лист календаря 1984 года и встретим новый 
год.

В о всех  трудовы х коллективах анализируют сделанное 
и намечают новые цели, более слож ные рз^ежи. Но что
бы  достичь задуманного, надо хорош о и своевременно 
подготовиться к движению вперед.

Нам, журналистам, и труднее, и легче, чем другим, о с 
мысливать шаги в  новый год. Труднее потому, что га
зетная площадь, количество номеров в год (только 300) 
не изменятся, и, стало быть, новые рубежи нет нуж ды  
определять в цифрах, процентах. Легче потому, что 
улучш ать качественные показатели газетчикам помога
ет целая армия активистов. Сегодня на два десятка с 
небольшим постоянно пиш ущ их журналистов «Красного 
знамени» мы  имеем, сотни ты сяч читателей, заметно вли
яю щ их на качество газеты. Судите сами: выписьгаают и 
покупают «Красное знамя» почти 170 ты сяч человек, а 
ведь каж дый экземпляр в сЭмье или производственном 
коллективе читает не один человек. С верным постоян
ством и хорош им пристрастием вы  следите за публика
циями, сами пишите в газету, оперативно замечаете уда
чи и промахи редакционного коллектива, нештатных ав
торов. В  этом году очень многие публикации вызвали 
не единицы и даж е не десятки откликов.

Наше основное Желание —  чтобы  крепла такая связь. 
Вез этого не сделаешь слово печати действеннее; газету 
интереснее.

В ы  уж е знаете, как выросли возмож ности газетчиков 
в связи с офсетны м способом печати. Правда, возмож но
сти эти в основном оформительские. А  .«погоду» делает 
все-таки содержательная сторона.

Сегодня, мы не рассылаем составленных редакци
ей анкет. Читательская почта свидетельствует, что 
мы хорошо понимаем друг друга. Ваш труд, знания, 
опыт вдохновляют журналистов на новые творческие 
поиски. Так пусть же н в наступающем 1985-м диа
лог «ЧИТАТЕЛЬ — ГАЗЕТА» будет откровенным 
и плодотворным.

Ждем ваших советов н пожеланий, критических 
замечаний. Редакционный коллектив внимательно 
рассмотрит их и постарается на них ответить делом.

L Пож алуйста, поставьте на конверте д еви з ; *Газет а-85». И  
расскажите о  с е б е  то, что считаете нужным.

ПАМЯТИ ТОВАРИЩА
2 декабря на 73-м го

ду жизни скончался Сер
гей Дмитриевич Ходор, 
наш коллега, много лет 
отдавший работе в редак
циях различных газет. Он 
заведовал отделом в газе
те «Красное знамя», от
сюда ушел на фронт н в 
1942 году снова продол
жил работу в областной 
партийной газете. Послед
ние годы жизни Сергея 
Дмитриевича тесно связа
ны с заводом режущих 
инструментов, где он был 
редактором многотираж
ной газеты «Инструмен
тальщик».

Это был одаренный, 
жизнелюбивый и жизне

стойкий, добрый в делах 
и непреклонный в своих 
убеждениях человек. Мно
гие читатели газеты 
«Красное знамя» ' помнят 
его острые критические 
выступления, фельетоны, 
статьи на краеведческие 
темы.

Труд ветерана Великой 
Отечественной, войны и 
труда С. Д. Ходора от
мечен девятью правитель
ственными наградами.

Светлая память о Сер
гее Дмитриевиче Ходоре 
навсегда сохранится в па
мяти тех, кто его знал и 
кто с ним работал.

ГРУППА ТОВАРИЩ ЕЙ.

Теле1идеиие
ВТОРНИК, 4 данавря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАКША

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. Чемпио

нат мира по шахматам. 8.10. 
«Футбольное обозрение». 8.40, 
«В гостях у сказки». «Новые 
приключения Акмаля». 1-я се
рия. 11.05, Новости.

С 11.10 до 14.15 — перюыв. 
14.15. Новости. 14.35.. доку

ментальные фильмы социалис 
тических стран. 15.15. «Знай и
умей»'. 15.45. «Рассказывают 
наши корреспонденты». 10.20.

«Стадион для всех». 16.50. 
Встреча школьников с акаде
миком АН СССР Д. С, Лихаче
вым. 17.35. Ф. Мендельсон. 
Итальянская симфония. 18.00. 
«Школа хозяйствования». 18.30. 
«Воздушный хоровод». Доку
ментальный фильм. 18.45. «Се
годня в мире». 18.00, Мульт
фильм. 18,10. Выступление Ге
роя Социалистического Труда 
писателя С, Сартакова. 19.25. 
Концерт лирической песни.
18.55. Премьера художествен
ного телефильма «Столкнове
ние». 1-я серия. 21.00. «Время». 
2135. «К 40-летию великой По
беды». «Поазия». Е. Исаев.
21.55. «Для вас, дорогие това-

-  Концерт по заявкам. 
23.15. «Сегодня в мире». 23.30.
Чемпионат мира по шахматам. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
„ МОСКВА

о ,> Утренняя гимнастика. В.15. «Звезда моих полей». До- 
кументальный фильм. 8.35, 
9.3S. «История», б-й класс. 8.05, 
:2Й2 «Французский язык». 10.05. «Учащимся ПТУ», «Эсте
тическое воспитание». -------

фильм. 14,00. «Знание — си
ла». 14.45. «В мире пушкин
ской повэии». Передача Ья 
15.35. Новости.

перерыв.

10,35,
11.40. «Основы Советского го

права». 8-й класс. 
12.10, В. Маяковский. “
«Владимир Ильич 
12,40, «Природоведение», и-, 
класс. 13.30. «Человек и при 
рода». Научно - популярный

Поэма 
Ленин». 

3-й

С 15.40 до 18,00 
18.00. Новости.

ТОМСК
18.15, «Требуются инжене-

? ы». Документальный фильм. 
8.35. «Трудовое соперничест

во: организация и эффектиа- 
иость», (Произаодетаенное объ
единение «Сибкабель»), 19.00. 
«День области». 19.15. Студия 
«Юность». «Отряд выходит в 
рейд», 19.40. «За школьным 
порогом». Документальный 
фильм.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

20.15. Концерт. 20.50. «Не
ожиданная встреча». Докумен
тальный фильм.

МОСКВА
. 21,00. «Время». 21.35. «Опе

рация «Трест», Художествен
ный телефильм. 1-я серия.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т еатр
ТЕА ТР ДРАМ Ы

4 декабря. «А днем он ни 
на что не жаловался» — 19-30.

лись фашисты. Подпустив их 
на 100 метров, Д орохов на
чал расстреливать враж еские 
цепи. Одна атака сменялась 
другой, но мужественный пу
леметчик ни на шаг не от
ступил с занятого им рубе
жа. Ш есть часов продолжал
ся бой, ш есть часов сдерж и
вал он на своем участке 
психические атаки захватчи
ков. Ф аш исты  потеряли в 
этом бою  только убитыми 
около 250 солдат и офицеров.

Дворец зрелищ 
и спорта

4 декабря. Эстрадная юмо
ристическая программа «В
ГОСТЯХ У СМЕХА» — 19

Кино
в  К И Н О ТЕАТРАХ: 

«РОДИНА*

15 ДЕКАБРЯ В  КИШ ИНЕВЕ СОСТОИТСЯ ТИ РАЖ  
ВЫИГРЫШ ЕЙ ПО ВТОРОМ У ВЫ ПУСКУ ЛОТЕРЕИ 
Д ОСААФ  СССР 1984 ГОДА. К  новому году> участников 
лотереи ждут:

640 автомобилей «Волга ГАЗ-24», «Москвич-412 ИЖ-028», 
«Жигули-21012», «З апорож ец-96Ш »;

1.448 мотоциклов М Т-10-36 «Днепр», «М -в7-36-Урал-3», 
«Иж-П ланета-3-02», «И ж -Ю питер-4К »;

19.040 разнообразных предметов туристского снаряже
ния и оборудования;

8.320 магнитофонов; -
10.400 радиоприемников, 7.040 фотоаппаратов, а такж е 

больш ое количество электрофонов, биноклей, часов, ков
ров и других выигрышей на общ ую  сум м у свы ш е 20 млн. 
рублей.

Доходы  от проведения лотереи направляются на даль
нейшее развитие оборонно-массовой работы, технических 
и военно-прикладных видов спорта, расширение матери
ально-технической базы  оборонного общества.

Билеты лотереи Можно приобрести в организациях 
ДОСААФ  и у  общ ественных распространителей.

В этот день был подведен 
итог боевой деятельности пу
леметчика Н. Я. Д орохова за 
время наступления с 8 по 
30 августа 1943 года, р н  ист
ребил 320 фашистов, уничто
жил 3 станковы х и 2 руч
ны х пулемета. Командир по
лка гвардии подполковник 
В. Б. Хацкевич представил 
пулеметчика к званию Героя 
Советского Союза.

4 декабря. «Игра а четыре 
руки. _  9, 11, \%. 15. 17. 19.

имени М . ГОРЬКОГО
солистка»

— 8-40 10-20, 12, 13-40. 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22. «Зудов, вы 

^0-20. 12.Ш-40. 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. 
Зал кинохроники. «Расследует
ся уголовное дело», «Кража», 
«Случайно лн7», «Обрести се
бя» — о, 10-05, М-Ю. 12-15 
13-20. 14-35, 15-30. 18-35, 20

«О КТЯ БРЬ»
декабря. «Зудов, вы уео- явны|»̂ —_8-40 ,̂ 12, 13-40, 15-20,

17, 18-40. 20-20, 22. «Нужна со- 
9, 10-50, 12-40,листка»

14-30, 18-20,
«Арабелла -  
10-30.

18-10, 20,' 21-56! 
дочь пирата» —

«ПИОНЕР*
4 декабря. «Потерялся слон»

9. 10-40, _ 12-20, 14, 15-40,—• О, AU-4U, 1̂ -eSU, 14,«Двойном обгои»—17-20, 19-16, 21.
им. и. ЧЕРНЫ Х

4 Декабря. «Ииспеитор-рази-
ня» -- 9, 10-40, 12-20. 14. 16 
17-40, 19-20, 21. «Умеющий мол.!

серии) — 9, 11-20, 
13-40, 16-10, 18-40, 21-10.

«СИБИРЯК*
4 декабря. Мультсборник — 

9-20. «Выигрыш одинокого ком
мерсанта» — 1 1 , 12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАН ГАРД*

4 декабря. «Несостряашийся 
репортаж» — 17, 19 , 2 1 .

Сибирский ботанический сад при ТЪмском
государственном университете имени В. В. Куйбышева

ПЛАН
лекций иа 1984— 85 учебный год в  лерторми для озе» 

леиителей и садоводов-любителей г. Томска;
6 декабря. «X X V I съезд 1ШОС и охрана природы». 

«Сорта плодовых и ягодных культур для садовы х участ
ков».

27 декабря. «Особенности зеленого строительства в 
Томской области». «Культура комнатных растений».

3 января. «Культура косточковы х в Сибири». «П риме
нение декоративных кустарников на садовы х участках».

31 января. «Картофель». «О вощ и семейства ты квен
ны х».

7 февраля. «Почвы Томской области». «Минеральное 
питание растений».

28 февраля. «П одготовка семян декоративных и овощ 
ны х растени1$ к посеву». «Ц веты на садовом участке».

28 марта. «Лесные незнакомцы в нашем саду». «П о
пулярные лекарственные растения на садовы х участках».

4 апреля. «О прививках и перепрививках».
29 апреля. «Болезни плодово-ягодных культур и меры 

борьбы  с ними». «Защита сада от вредителей».
Лекции будут проводиться в актовом зале Томского го

сударственного университета (пр. Ленина, 36) по первым 
и последним четвергам месяца. Начало занятий лекто
рия — в 18 часов.

Первая лекция (6 декабря) проводится в помещении 
библиотеки Сибирского ботанического сада ТГУ.

Приглашаются работники сельского хозяйства и зеле
ного строительства, учащ иеся СПТУ-19, Томского совхо
за-техникума, студенты и биологи школ, садоводы -лю 
бители и все желающие.

За справками обращ аться по телефону 2-44-47.

Облпотребсоюз доводит до 
сведения покупателей, что 
имеет в свободной продаже 
автомобиль «Запорожец» 
марки ЗАЗ-968 стоимостью  
5.500 рз^лей.

Обращ аться по адресу: 
г. Томск, ул. Бердская, 20. 
Тел. 3-85-95.

Б ю ро по трудоустройству 
населения совместно с вы 
числительным центром кол
лективного пользования обл- 
статуправления и областной 
бухгалтерской школой про
водят набор на курсы  под
готовки операторов вы чис
лительных машин. Срок обу
чения — 2 месяца, стипен
дия —  52 руб. 50 коп.

За справками обращаться 
по тел. 5-35-60, 2-27-60.

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуются на 
постоянную работу прием
щики газет (работа в ночное 
время). Средняя заработная 
плата — 190 рублей. Работ
ники обеспечиваются бес
платным питанием.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, тел. 3-17-76.

C / 4 V > K  Б А  — — --------
T P ynO V C T P O M C T B A

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМ СК- 

ОВЛХИМ ЧИ СТКА» срочно: главного бухгалтера, бухгал» 
тера материальной группы, экономиста, кассира, аппа
ратчиков обезжиривания, оператора яа стирку сорочек, 
приемщицу. Справки по тел. 3-81-69.

На ЗАВОД ИЗМЕРИТЕЛЬНОЙ АП П АРАТУРЫ : ма
стеров, механиков, слесарей-инструментальщ иков, тока
рей,- фрезеровщ иков, шлифовщ иков, резчиков по  метал
лу, автоматчиков, наладчиков токарны х автоматов, сле
сарей механосборочны х работ, контролеров-кспытателей, 
радиомонтажников, гальваников, штамповщиц, прессов
щиц, слесарей-сантехников, маш инистов-котельщ нков,
электромонтеров, водителей автомашин, бульдозеристов, 
трактористов, ш тукатуров-маляров, плотников, каменщи
ков, грузчиков, подсобны х рабочих, машинисток, вахтеров. 
По всем рабочим специальностям организовано индиви
дуальное и бригадное обучение. Одиноким предоставля
ется общежитие. Справки по тел. 2-25-5, доп. 2-22.

В А П П А Р А Т  ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ГЕОЛОГИЧЕ
СКОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКНБФТЕГАЗГЕОЛО- 
ГИЯ»: старш его геолога и геолога-иефтяника, старш их 
инженеров по буровы м работам, старш его инженера по 
транспорту, старш его технолога и инженера по монтажу 
буровы х выш ек, главного бухгалтера, заместителя глав
ного бухгалтера по ревизионной работе, старш их эконо
мистов по ревизионной работе. Для работь! в полевых 
партиях Томского геофизического треста в г. Колпашеве 
— инж енеров-геофизиков, инж еяеров-буроаиков, буро
вы х мастеров, техников по бурению, техяиков-геоф изи- 
ков. Для работы в Васюганской нефтегааоразведочной 
экспедиции в пос. Средний Васюган— электриков и элект. 
рогазосварщиков I V — V I  разрядов, поваров в буровы е 
бригады. Экспедиция имеет возмож ность организовать 
работу вахтовы м методом с проведением вы ходны х дней 
в Томске. Принятым работникам на предприятия, нахо
дящ иеся в районе севера, жилплощадь предоставляется в 
течение года, одиноким —  общ еж итие при зачислении на 
работу, в г. Томске —  в порядке очередности.

Работающ им в районе севера выплачиваются 50 про
центов полевого довольствия, районный коэффициент 
30 процентов, 10 п]роцентов северной надбавки через 
каждый проработанный год. Справки по тел. 2-42-45, доп. 
2-17.

Б ю ро по трудоустройству- 
/Населения совместно сучеб!^-,
ным комбинатом объедине
ния «Союзтомекмелиорацид» 
ПРОВОДЯТ Н АБО Р НА^ 
К УРСЫ  машинистов буль-' 
дозеров, экскаваторов: ма
ш инистов автоскреперов и 
тракторов «К-700»; газоэлек- 
тросварщ иков, машинистов 
котельны х установок, маши
нистов автокранов, машини
стов кранов на пяевмогусе- 
иичяом ходу, водителей ка
тегории «С », слесарей по 
ремонту автотракторной те х 
ники. Срок обучения — з— 
5 месяцев. За время обуче
ния выплачивается стипен
дия в размере 70— 76 рублей 
в месяц.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, в 
бю ро по трудоустройству на
селения, или по телефону 
96-91-29, в учебный комби
нат.

На ТОМСКИЙ ПИВОВАРЕННЫ Й ЗАВОД; главного ин
женера, теплотехника, инженера по технике безопасно
сти, техников-хим иков, юриста, бродильщ яц, помощ ни
ков варщиц, электриков, электросварщ ика, приемщика 
посуды, рабочих в цех  на розлив безалкогольных напит
ков, грузчиков. Справки по т'ел. 2-49-45.

На ТОМСКИЙ ХЛБВОКОМ БИИАТ: рабочих ш цехи:
хлебный, сухарно-булочный, вафельный, бараночный; 
кладовщиков центрального склада; уборщ иц производст
венных цехов, участков; иоменданта-воспитателя, секре
тари-делопроизводителя; слесарей IV— V разрядов по ре
монту оборудования; груачяков готовой продукции. 
Справки по тел. 3-81-07, в отдел кадров.

Обращ аться по адресу: г. Томск, в городское бю ро по 
трудоустройству или его филиалы: пр. Кирова, 17; ул. 
Бердская, 13; ул. Пушкина. 71.

Н овосибирский сельскохо. 
зяйственный институт О БЪ 
ЯВЛЯЕТ в г. Т ом ске прием 
слушателей на одномесячные 
дневные подготовительные 
курсы .

К урсы  готовят слушателей 
для поступления иа заочное 
отделение факультетов: аг
рономического, зобинж енер- 
ногр, механизации сельского 
хозяйства, экономического.

Начало занятий —  п  де
кабря. Плата за обучение —  
15 руб. Общ ежитие предо
ставляется.

Обращ аться по адресу; 
г. Томск, пр. Ленина, Ю2. 
Тел. 2-37-89.

Администрация и общест
венные организации НИИ 
автоматики и электромеха
ники с прискорбием изве
щают. что 2 декабря после 
тяжелой и продолжитель
ной болезни скончался ста
рейший работник, ветеран 
труда, бывший главный механик

РОДКЕВИЧ 
Михаил Демьянович,

и выражают. соболезнова
ние родным и близким по
койного,

Родные и близкие глубо
ко скорбят о кончине горя
чо любимого мужа, отца, 
дедушки

ХОДОРА
Сергея Дмитриевича.

Вынос тела — 5 декабря, 
в 14J часов, иа квартиры 
покойного (переулок Нахи
мова, 12, кв. 37),
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